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L I M I N A R  

En la sesion del 5 de octubre de 1923, bajo la presi- 
dencia del senor Persio A. Franco se acabo de discutir 
la proposicion del socio Pedro M. Archambault relativa a 
una investigacion popular sobre la personalidad publi- 
ca del General Jose Antonio Salcedo, para confrontarla 
can el manifiesto de la revolucion de la linea noroeste le- 
vantada por Pimentel, Garcia y Benito Moncion que 
echo abajo a Gaspar Polanco y su Gobierno, acusandole 
del fusilamiento clan destino del eximio Salcedo. 

La citada resolucion implicaba la ereccion de una 
estatua al heroe en la plaza de Los Chachases-antigua 
avanzada de los patriotas-caso de que las averiguaciones 
dieran un resultado completo. 

Se nombro una Comision investigadora, formada de 
los Socios Pedro M. Archambault, Pbtro. Manuel de Js. 
Gonzalez, Profesor Rafael Reinoso e lsrael Santos. La Co- 
mision estuvo funcionando hasta el ano 1928 y delego en 
1924 una Subcomision a Montecnsti, formada por el Licdo. 
R Garcia Martinez, don Toribio L. Garcia y don E. Black 
Patxo+ Esta Subcomision presento un extenso informe 
de las declaraciones del antiguo restaurador Juan de la Paz 
Martinez que en ese ano vivio en "La Antona" de Gua- 
yubin. Este soldado era de la independencia bajo el mando 

coronel Jose Antonio Salcedo y luego hizo toda la cam- 
p a a  de la Restauracion bajo su mando como pitoflero del 



Ejercito Libertador. Era inseparable del distinguido e- 
neral Salcedo y conocia toda su vida intima. Sus declara- 
ciones fueron confirmadas por la del senor Gregorio A. 
Ramos, que vivia aun hace poco en Montecristi y que tuvo 
que escapar la vida de las iras del sanguinario Gaspar Po- 
lanco, fugandose de Santiago junto con el &. Manuel Ponce 
de Leon. Estas comisiones investigadoras presentaron sendos 
informes a la &Qedad "Amantes de la Luz" la cual despues 
de estudiar la importante cuestion durante cinco anos, a la 
luz de un juicio imparcial, determino que era merecida la jus- 
tificacion del heroe purisimo Jose Antonio Salcedo y que de- 
bia celebrar su apologia el 16 de Agosto siguiente, con toda 
la solemnidad posible; y para que revistiera proporciones de 
reivindicacion nacional, solicito la colaboracion del Gobierno, 
que accedio a ello dando las disposiciones necesarias para el 
traslado ceremonial de las cenizas de Salcedo a la Iglesia Ma- 
yor de Santiago. 

Delegada una Comision para traer dichas cenizas de Puerto 
Plata, se celebraron grandes ritualidades en dicha ciudad para 
la entrega oficial de los venerados restos del heroe. 

Se velaron en Capilla ardiente en la Gobernacion y luego 
todos los organismos oficiales y sociales de la ciudad maritima 
se pusieron en marcha hacia la carretera Lu~eron, en ceremo- 
nioso sequico. El Gobernador Limardo leyo una emocionante 
proclama militar, presentando las armas a las venerables ceni- 
zas del martir y las entrego a la Comision de la Sociedad 
"Amantes de la Luz" a la salida de la ciudad, saludando la 
memoria del heroe maximo con una salva de despedida de 
101 canonazos. 

Una Comision de Puerto Plata acompano a la de Santiago 
en la funebre procesion. Y cuando la comitiva entraba por la 
calle San Luis viniendo de la carretera Luperon, otra manifes- 
tacion tan esplendida como la de Puerto Plata expreso su gra- 
titud al heroe purisimo y saludo con los ardientes vivas de la 
multitud y una salva de artilleria la llegada de las sagradas ce- 
nizas. 

Despues de los discursos de rubrica en la esquina del Co- 
rreo, bajo un hermoso arco de triunfo, se encamino la proce- 
sion civica hacia el Honorable Ayuntamiento, que puso en 
capilla ardiente los restos venerables y terrninb el memorable 



dia sepultandolos en la capilla de los heroes de la Iglesia Ma- 
yor, bajo una lapida expresiva de la gratitud nacional. 

La Sociedad resolvio en esos dias publicarlos documentos 
relativos a esos actos de reivindicacion y viene ahora, aunque 
un poco tarde, a cumplir ese deber para aumentar los conoci- 
mientos de los que se ocupan en investigar cronica, para reunir 
materiales para el edificio definitivo de la historia. 

Carta-declaracion del Licdo.. Don Genaro Perez 

Santiago, 14 de Octubre de 1925 

Conoci de vista alGeneral Jose Antonio Salcedo, a quien 
por su elevada categoria no tuve ocasion de tratarle; 

Los diversos documentos oficiales publicados en el 4to. 
volumen de las leyes, decretos etc., correspondientes a los 
anos 1863, 1864 y 1865, evidencian que el asesinato politico 
consumado en la persona del ex-Presidente del Gobierno 
Provisorio del la Republica Don Jose Antonio Salcedo, se 
consumo por moviles depresivos del respeto de si mismo, 
ofrendado a la ambicion de ejercer el poder publico con el 
control de los hombres que, como el General Salcedo, conlle- 
vaban meritos de Proceres y accion personal de patriotas irre- 
ductibles. Sus amigos gratuitos no se atrevieron a justificar su 
inconsecuencia primero, y su muerte despues, infamando su 
memoria con el estigma de traidor a la santa causa de la Res- 
tauracion de la Patria. 

El General Jose Antonio Salcedo no fue traidor! 
No opino pdr la ereccion de estatuas parciales a la me- 

moria de Proceres de la Restauracion. Aspiro a que se levante 
un monumento conmemorativo que glorifique a todos los 
que ofrendaron sus esfuerzos, sus intereses, sus vidas, en aras 
de la Restauracibn de la Republica. 

Genaro Perez 

Declaracion de Nicolas Hungria 

25 de Octubre de 1923 

Declara ante Pedro M. Archambault, Pbtro, Gonzalez y 



Rafael Reinoso, llamarse Jose Nicolas Hungria, de 83 anos, 
Sastre, Durante la Restauracion era oficial de sastreria en casa 
del senor Ramon Almonte, que fue el Jefe del Movimiento 
contra la Carcel Vieja, del 24 de Febrero de 1863. 

El, como jovencito de la casa, era quien llevaba las comu- 
nicaciones verbales y escritas entre los revolucionarios, y con 
el mandaban a decir los conjurados que Evangelista Gil y el 
General Valverde estaban complicados en el movimiento, en 
cuanto al General Valverde es completamente falso. Los Jefes 
de ese golpe eran Ramon Almonte, Carlos de Lora y Vidal Pi- 
chardo, como Comandante de la Independencia. 

Nicolas fue enviado con Joaquin Reinoso a la Barranquita 
de Gurabito para indicarles a los del campo que venian al mo- 
vimiento, por donde debian dirigirse. Despues del combate, 
duran te la noche, entraron a la poblacion que estaba obscura 
y cerrada y hallaron a un soldado espanol muerto en la calza- 
da de la Iglesia Mayor. 

Preguntado: fue a parar Ramon Almonte despues 
del movimiento? 

Respondido: A Sabaneta, junto con otros patriotas, pues 
alli no habia guarnicion espanola. 

P. Que sabe usted de Pepillo Salcedo? 
R. Fue un gran patriota y un notable general; era un hom- 

bre culto, bastante instruido, pequeno de estatura, rubio, 
blanco y de ojos azules. Su importancia en la Restauracion le 
vino de que no queriendo firmar la bandera espanola, se le ne- 
go al general Hungria a seguirle en su nueva politica y pronto 
fue conocido, en razon de su alta posicion economica, como 
un intransigente. Resulto que en uno de sus cortes de madera 
un indio oscuro forzudo llamado Luciano, hombre de malos 
antecedentes, quiso matar a Pepillo y como mas fuerte que su 
contrario, lo tumbo y llevaba la ventaja sobre Pepillo, que era 
mas debil de tamano y fuerzas. Golpeo a Pepillo teniendole 
puesta la rodilla en el pecho, pero cuando logro Pepillo sacar 
un cuchillito que portaba se lo metio en el costado derecho 
en una punalada que le dio la victoria. Ese incidente dio por 
motivo que como Luciano murio al cabo de un mes la autori- 
dad prendio a Pepillo y 10 trajo a la Carcel Vieja de Santiago, 
en donde lo tuvieron durante varios meses sin hacerle proceso, 



por lo que se ve que el motivo de la herida no era mas que un 
pretexto para perseguir a Pepillo por sus conocidos odios a 
Espana. 

Preguntado: Refieranos lo que Ud. nos conto una vez so- 
bre el parte del fusilamiento de Pepillo? 

Respondio: Habiendome enviado mi patron Ramon Al- 
monte a probarle un flus a Don Pablo Pujo1 una tarde, habien- 
do yo terminado mi prueba de sastre nos8pusimos a conversar: 
don Pablo estaba acostado para dormir la siesta en una hama- 
ca y en eso llego un correo de Puerto Plata trayendole la no- 
ticia del fusilamiento de Pepillo. Don Pablo leyo tranquila- 
mente el pliego y sin decir palabra ni inmutarse lo puso sim- 
plemente a un lado sobre la mesa y siguio su conversacion 
conmigo como si tal cosa. Yo me fui a mi taller y no fue sino 
nias tarde que supe la tremenda noticia que traia ese correo. 
Me llamo mucho la atencion la calma de Don Pablo, de donde 
deduzco que el esperaba ese parte. 

Carta del General Rafael Rodriguez y Rodriguez en que 
habla de la causa politica del crimen cometido en Salcedo. 

Senor Don Pedro M. Archarnbault 

..... Lo segundo es, que me escuses con tus companeros de 
comision sobre el hecho criminoso, del asesinato de Pepillo 
Salcedo, en el cual se ve claro, que todos los Azules tienen 
responsabilidad y algunos Rojos, complicidad. Yo estoy espe- 
rando estar mejor para ver de conseguir dos datos que me fal- 
tan sobre su nacimiento, y en que lugar de la Isla vivian sus 
padres antes de el nacer. Me ha contentado el que la familia 
Hungria haya donado a los "Amantes de la Luz" las coleccio- 
nes de periodicos de la epoca de la Restauracion, desde luego, 
que lo publicaran, y a proposito; gestiona conseguir con ellos 
una copia que poseen del proceso instruido contra los hom- 
bres de Febrero y Agosto 1863 pues en ninguna otra parte 
estara mejor conservado. Yo pienso ir el mes entrante a esa a 
celebrar el Centenario de Abua ..... 

Soy tu comp. a.: y h.: 

(Firmado) Gral. Rafael R. Rodriguez. 



los honores de la independencia contra Espana. Era hombre 
leal, generoso, bueno y de un valor superiorisimo. 

Preguntado: Refieranos algo sobre su fusilamiento 

Respondio: Yo me encontraba en el canton de Las Javillas 
como teniente de mi padre durante las varias semanas en que 
estuvo preso con grillos el Gral, Pepillo. A los militares les ha- 
cian creer que se trataba de soltar pronto a Pepillo para que 
tomara parte en las operaciones que se preparaban para dete- 
ner una invasion que se esperaba por las costas del Norte. 
Mientras tanto seguia con los jefes de lalinea noroeste estaban 
casi unidos por exigir hasta por las armas que se restableciera 
a poner como general en jefe de la Restauracion; eso preciono 
su fusilamiento, pues una tarde llego un parte de Gaspar Po- 

lanco firmado por su secretario Oquendo, ordenando fusilar a 
Pepillo clandestinamente de la tropa, porque se sabia que la 
tropa estaba en su favor. A la manana siguiente se presento en 
el canton el teniente Agustin Masago, de la linea Noroeste: 
que venia con las instrucciones de Santiago se le entrego el 
preso, que ya estaba sin grillos, lo soltaron aparentemente, lo 
armaron y le dijeron que el Gobierno contrataba Jefe de Ope- 
raciones para que defendiera la costa del Norte, y salio mon- 
tado como jefe de la columna a hacer una exploracion de la 
costa desde Puerto Plata hasta Montecristi; pero todo era una 
vil comedia para poder alejar a la victima de la tropa que se 
habria opuesto a su fusilamiento. 

Cuando llegaron a Maimon, cerca de la oracion, el tenien- 
te Masago le dijo la verdad y le enseno el hoyo que habian 
cavado para fusilarle, en la arena de la playa y le entrego la 
orden de ejecucion de Gaspar Polanco. 

Entonces se deshizo de su revolver y su punal que entrego 
al teniente Lilis para ser enviado a su mujer junto con una 
sortija y su reloj, le escribio a su senora mientras mando a 
cavar el hoyo que encontro demasiado bajito y mando que le 
sacaran el agua que contenia. Llegado el momento de la eje- 
cucion mando el mismo el fuego recomendando que hicieran 
bien el blanco para no hacerle sufrir y cayo como un gran va- 
liente que era; 

Mas tarde mi padre reconocio que lo que se le acusaba a 
Pepillo de un entendido con el enemigo era una vil calumnia 



Declaracion de Martin Lafi 

14 de Diciembre de 1923 

oyentes: Israel Santos, Pedro M. Archambault y Padre M 
de J. Gonzalez 

Nos presentamos a casa del Gral. Martin Lafi, en Nibaje 
de esta ciudad. Nos declaro llamarse Martin Nuesy alias Lafi, 
que era el sobrenombre por el cual se conocia tambien a su 
padre el Gral. Lafi. jefe del canton de Las Javillas, durante 
la Restauracion. El declarante actuo durante toda la Revolu- 
cion junto con su padre, y el contaba como 2 1 anos, teniendo 
actualmente 82 anos de edad. 

Recibi una pension del Estado como Restaurador. 

Preguntado: iCree usted que Pepillo Salcedo era traidor a 
la Patria? 

Respondio: De ningun modo. Aunque eso se decia en el 
cantbn de mi padre, luego los acontecimi&tos de la revolucion 
de Pimentel y las reivindicaciones de Luperon y declaraciones 
de Lilis me abrieron los ojos sobre la inocencia de Pepillo. 

Cunando Luperon recogio los restos del martir de la playa 
de Maimon y los hizo enterrar en la fortaleza de San Felipe 
de Puerto Plata con una lapida como patriota, supimos por 
el mismo Gral. Luperon que era menester venerar la memoria 
de Pepillo como uno de los grandes restauradores. 

Preguntado: Ud. si el Gral. Luperon era enemigo 
de Pepillo durante la Restauracion? 

Respondio: Me parece que no eran muy amigos, por que 
una vez lo mando Pepillo bajo partida de registro donde el 
verdugo Pedro Florentino a Azua por una desobediencia y el 
&al. Luperon le guardaba ese rencor. 

Pregunta: La Sociedad "Amantes de la Luz" piensa levan- 
tarle una estatua a Pepillo como uno de los patriotas puros. 
Cree Ud. que la merece? 

Respondio: Seguramente que si; Pepillo era el primer jefe 
de la Restauracion y su prestigio era unico en el ejercicio que 
le tenia su confianza. El es uno de los que se merecen todos 



de origen politico por asuntos de partidos Despues de fusilado 
Pepillo mi padre sorprendio una carta en que el le pedia con 
urgencia a un amigo suyo de cuiton que volara en su auxilio 
porque Gaspar no pensaba sino en fusilarle y el tenia sus te- 
mores sobre esa improvisada expedicion a la costa. 

Declaracion del Grd. Agustin Castro 

Oyentes: Pedro M. Archambault y Rafael Reinoso. 

Declaro llamarse Agustin Castro, de 76 anos de edad, na- 
cido en esta ciudad. 

Yo era del Estado Mayor del Gral. Pepillo y venia junto 
con 61 de Gua~ubin una noche cuando hallamos en Barrancon 
al Gral. I,uperon que bajaba con gente. Como se sabia que en 
Santiago, Gaspar Polanco habia desconocido el gobierno de 
Pepillo, al encontrar a Luperon nos dispusimos al combate, 
pero Pepillo se opuso porque el habia renunciado la presiden- 
cia: Entonces tuvieron los dos generales una larga conversa- 
cion privada, despues de la cual el presidente Pepillo nos 
ordeno reunimos a la tropa de Luperon y seguir para Santia- 
go, mientras ellos dos seguian para Haiti y la senora de Pepillo 
regresaba junto con ellos a Guayubin. 

No se a ciencia cierta lo que paso despues, pero si que al 
llegar aqui nos mandaron a nuestro cuartel pero casi desarma- 
dos porque nos cambiaron los fusiles y nos quitaron casi to- 
das las municiones. Dias despues se aparecio Pepillo con Lu- 
peron y se fue para su casa, calle de Las Rosas de esta ciudad, 
casa que fue despues de Vinals, entre El Comercio y la calle 
Cuesta Blanca, hoy Duarte. Alli estuvo Pepillo en libertad du- 
rante unos 15 o 20 dias. Un dia recibio la orden de ir al canton 
de Las Javillas de Puerto Plata para hacer una operacion sobre 
la costa; el general acepto y entonces le mandaron un mal 
penco para que fuera con tres o cuatro de sus amigos. Pero 
Pepillo se irrito diciendo que el no montaba en caballos malos, 
que si no  le daban un caballo igual a los que el acostumbraba 
montar, no iba a ninguna parte. Entonces le mandaron un 
buen caballo y partimos para Las Javillas. Al llegar alli fue 



bien recibido y le dispuso luego que regresaramos a Santiago 
ms pocos acompanantes 

Ikspues que nos fuimos prendiero a Pepdlo diciendole 
que sus amigos pensaban levantar una revolucion para poner 
a Baez de presidente. Al cabo de un mes, sabiendo que venia 
a visitarle su mujer, con el fin de apresurar la causa que decian 
le estaban instruyendo a Pepdlo, as autoridades lo soltaron 
aparentemente. 

Cuando fue la senora a Las Javillas yo la acompanaba y 
otros dos amigos de Pepillo. Hablo la senora con el largarnen- 
te hasta el otro dia, pero todo el mundo creia que la situacion 
de Pepillo era mucho mejor y que pronto lo mandarian a su 
canton avanzado de Laguna Verde cerca de Montecristi, donde 
le gustaba a el encontrarse durante la mayor parte del tiempo 
poniendo a raya a los espanoles. 

Al otro dia como a las dos de la tarde salio la senora de 
Pepillo llena de esperanzas para Santiago. Pero esa visita p r e  
bablemente influyo en precipitar la muerte del insigne patrio- 
ta porque sospecharon que ella era portadora de algun plan 
de los generales de la linea noroeste que se sabia estaban mo- 
ralmente pronunciados en favor de Pepillo. 

La misma tarde, no bien dio las espaldas la senora de Pe- 
pillo, le volvieron a prender incomunicado. Yo me habia que- 
dado por el vecindario con un pretexto cualquiera para ver 
como terminaba ese asunto. 

Al dia siguiente llegaba Agustin Masago de Santiago con 
sus instrucciones secretas, cuando yo vi que Pepillo iba como 
jefe de la columna me agregue a ella sin dificultad 

Declaracion de Gil Ahonte  

Oyentes: Pedro M. Archambault Rafael Reinoso. 
Dijo hnarse Gil Almonte, agricultor de Quinigua 

86 anos de edad, 

Preguntado : Ud. Restaurador? 
Respondio: Si, senor: Comence a servir con el Genera! 

Pepillo cuando vino de Dajabon a Santiago a reunirse con el 



General Gaspar Polanco. A su paso por mi casa en Quinigua 
me mando llamar. Yo era un jovencito pero como yo era de 
una familia de soldados de la Patria tuve mucho gusto en c o  
ger la carabina para restablecer nuestra bandera que Santana 
habia traicionado. Partimos para Santiago y al llegar a Gura- 
bit0 tuvimos un encuentro con una guerrilla volante que ha- 
bian lanzado los espanoles por el oeste del pueblo, aunque los 
dominicanos ya estaban situados en la posicion de "El Arena- 
zo " cerca de Los Flamboyanes de hoy, a la entrada de la ciu- 
dad. El encuentro nos permitio pasar y reunirnos con el gruem 
del canton de Gaspar Polanco. Esto ocurrio de madrugada. Al 
amanecer pregunto el General Pepillo Salcedo que todavia no 
tenia sino el grado de coronel, porque estaban los espanoles 
en el Castillo "ino ven ustedes que mientras los espanoles 
conserven esa posicion principal, no podremos movemos con 
exito por ninguna parte?" Esta pregunta la hizo al amor pro- 
pio de Gaspar que indignado le contesto : b'Bueno, si usted se 
atrave, desalojelos usted de ahi". Dicho esto con oronia, 
Pepillo contesto: "deme treinta hombres de tropa fresca y 
gente de arma blanca". Pronto parecieron. Uno de los Garcia 
de Rincon Largo sirvio de practico, como a las ocho de la ma- 
nana, haciendo un gran rodeo para no ser vistos por los espa- 
noles nos metimos en un maizal pegado de la avanzada espa- 
nola, y a la voz de fuego dada por ellos pues nuestro jefe habia 
dado la orden de sorpresa y de acercwos lo mas posible tra- 
tando de un asalto al arma blanca. Cuando el centinela de eilos 
rompio el fuego estabamos a doscientas varas de distancia. 
Llevabamos pocas municiones y solo tirabamos cuatro o seis 
tiros cada uno avanzando siempre y aguantando las descargas 
para acercamos precipitados por el ejemplo del jefe que iba a 
la cabeza. 

Llegabamos a las manos hasta la trinchera espanolas y tu- 
vimos una batida en que nos precipitamos sobre ellos segun 
nuestras ordenes los espanoles se metieron en compas al ver la 
osadia de nuestro jefe. Aquel g d o  de calidad, pequeno de 
estatura y gigante en el combate mirandonos nos grito: imu- 
chachos al machete! ;Viva la Republica! y dio el ejemplo ra- 
jandole de un ''jirban" la cabeza al centinela desde aquel mo- 
mento quedaron turbados los espanoles a pesar de que eran 
por lo menos doble en numero, comparados con los nuestros. 



b s  del fuerte San Luis destacaron una columna de socorro 
pero al llegar a la calle del Sol el general Nazario Perez, de 
Penuelas y Juan Fernandez y otros tenientes de Gaspar conie- 
ron a sujetar a la columna de socorro que tuvo que replegarse 
mbre la fortaleza de San Luis al ver ese fracaso los del Castillo 
perdieron toda esperanza comprendieron que iban a perder el 
derecho a la retirada y de repente se fugaron Castillo a bajo, 
cayendo la mayor parte en manos de los hombres del general 
Batista que nos preparaba un auxilio por el lado Sur. 

Al saltar sobre la trichera Rongo el primero encontramos 
a un dominicano a quien habia enviado muy temprano el Jefe 
de Operaciones con una carta dandole dos horas al jefe de ese 
puesto para que desocupara el Castillo este pobre hombre del 
campo habia sido cruelmente golpeado por el enemigo y ame- 
nazado de ser fusilado. Mientras tanto lo tenian amarrado de 
una argolla clavada al suelo, y le insultaron diciendole que los 
dominicanos eran muy insignificantes para enviarles un ulti- 
matum tan osado. Pero al desatarlo Rongo, tuvo tiempo de 
volarles encima y perseguirlos gritandoles improperios y se 
vengo hiriendo a uno de los que lo habian maltratado y co- 
giendole preso queria volarle el pescuezo. Pero Pepillo mando 
seguido a un joven de los Pepines con orden de perdonarle la 
vida. El botin que cojimos fue considerable. Los fugitivos no 
pudieron sino apenas salvar la vida con excepcion de 15 o 20 
muertos y tres heridos a quienes hubieramos querido fusilar 
porque eran dominicanos espanolizados; pero Pepillo se opu- 
so. Ese hombre no permitia que maltrataran a ningun prisio- 
nero ni mataran a nadie fuera del combate. 

Esa 'primera hazana del futuro campeon de la guerra, le 
costo con el tiempo la vida. Se senalo ese dia como la primera 
espada de nuestras armas libertadoras, pero una secreta envidia 
neno el corazon indignado del cruel y sanguinario Gaspar Po- 
lanco que fue de tre los jefes grandes, el Unico que no felicito 
al brillante heroe que asi tan facilmente acorralo a los espano- 
les en el fuerte de "Santiago" y sus indicaciones, dandole a la 
Revolucion Libertadora un nuevo aspecto progresivo. 

Preguntado: Esa rivalidad que dice Ud. surgio entre Gaspar 
y Pepillo Ud. fue la causa de su fusilamiento? 

Respondio : Seguramente. Nuestra Republica desde que 



nacio fue un hervidero de maldades de intrigas politicas. Habia 
muchos hombres distinguidos en el Gobierno, pero eran mas 
numerosos los perversos y los intrigantes. Esto aprovecharon 
sus ataques al hombre que brillaba sobre todos los demas, por 
un prestigio en el ejercito, que le adoraba, por su magnanimo 
corazon, por su nobleza y generosidad con los vencidos, por 
su integra honradez y su desinteres mientras otros jefes vivian 
pillando y enriqueciendose al favor de la politica Todos esos 
estaban en acecho de la ocasion para perder a Pepillo y natu- 
ralmente preparaban a Gaspar como el rival mas influyente en 
el ejercito despues del Presidente, para darle un golpe moral. 
Entre esos enemigos el mas implacable era Luperon que era 
muy indisciplinado a cuenta de su valor fabuloso y que tuvo 
varios choques con Pepillo porque era muy sanguinario y 
amigo de matar hasta a los pacificos. 

Preguntado: De modo que Ud. no fue Gaspar Polanco el 
que obrando por su cuenta tumbo a Pepillo del poder y lo 
mando a asesinar? 

Respondio: No hombre! Gaspar no era nadie para hacer 
esas grandes cosas por su cuenta. En eso estaban casi todos 
los de aqui tanto es asi que en el manifiesto contra Pepillo 
pronunciando la plaza, obligaron a firmar bajo amenaza a v;k 
nos amigos de Pepillo. A mi no,porque yo me desapareci, lo 
mismo casi todos los de un canton, cuando supimos que iban 
a marchar contra el, y nosotros tratabamos de defenderlo; 
pero sus amigos nos dijeron que Pepillo habia renunciado, 
que no queria ser mas Presidente sino entregarse a repeler los 
nuevos regimientos que se esperaban de Espana y fieles a la 
consigna nos quedamos quietos y muchos se fueron para el 
canton de Laguna Verde, cerca de Montecristi; que era donde 
el de preferencia se encontraba siempre, como el punto de 
mayor peligro y mas avanzado cerca de las fuerzas realistas. 

Preguntado: GVio Ud. al general Salcedo despues que de- 
jo la presidencia? 

Respondio: Si, cuando vino de Haiti, viviendo en su casa 
de familia, casa que despues fue de las Vinales, calie de Las 
Rosas; yo era todavia de su estado mayor, en su calidad de 
jefe de operaciones y nos quito el gobierno las armas dando- 
nos unas cuantas carabinas. Nuestro jefe nos dijo que nos 



quedarano~ quietos hasta que hieran fuenas.espa- 
fioh que se esperaban para la gran invasion, que entonces 
&amos necesarios para ir al frente de la defensa Y asi 10 hici- 
mos. Pero ay! un dia nos sorprendio la noticia de que habian 
puesto @OS al gran patriota en el canton de San Marcos y 
mas tarde quedamos asombrados en saber que una manana 
habia sido alevosamente asesinado por una orden firmada por 
el infame y perverso Oquendo, secretario de Gaspar Polanco, 

Preguntado: De modo que Ud. cree que el general Jose 
Antonio Salcedo (Pepillo) merece bien de la historia? 

Respondio: Ah si! nadie es mas a la gloria que 
ere grande y esforzado soldado de la Independencia y de la 
Restauracion. 

Declaracion de Ezequiel Reyes 

25 de Abril 1928. 

Declara ante el Pbtro. MI. de JS. Gonzdez, Pedro M. 
Archambault y Rafael Reinoso- 

Ezequiel 

Ezequiel Reyes, 86 anos, viviente en Mata Bonita, Saba- 
neta, sirvio cuando Talanquera, de guaniiciOn en Santiago y 
no se encontro en ningun combate y sinrio en toda la campa- 
na cuando la Restauracion hasta La Vega en un convoy. Se 
encontro en la toma de Santiago como a las 12 del dia al 
-do de Gaspar Polanco y los vivas e- de iviva el Presidene 
Gaspar! Los espanoles estaban en e1 fuerte. El que conseguia 
las municiones era Pepillo Salcedo. 

Preguntado: mataron a Pepillo? 

Respondio: Para mi por envidia; andaba buscando muni- 
ciones cuando lo cojio G ~ S P X  y 10 mando a fusilar 
por Blanco. Por eso dicen que un bien con un mJ se paga 

Pelee aqui casi todos los dias, en Puerto Plata, en SampSe, 
Gfemba, Montccristi, en tiroteos en Laguna Verde, Vig-iador, 
El Duro, ganabamos todos los combates, el jefe era Federico 
Garcia. 



Preguntado: Cree Ud, que Pepillo Salcedo traicionara? 
Respondio: No lo creo, a el lo mataron por envidia, por- 

que Gaspar queria ser presidente y no hubiera nunca logrado 
serlo, si no tenia a Pepillo preso o muerto. 

Preguntado: GUd. conocio a Santiago Rodriguez? 

Respondio: Si, mucho, en la Zaragata dio la batalla del 
Tabaco, en donde lo derrotaron y desde entonces se metio 
en Haiti de donde subio mas tarde habiendo sido el quien 
conspiro alla por la Restauracion de Capotillo. Era un Jefe 
grande desde la Independencia. 

Declaracion de Vicente Tavares 

19 de Diciembre de 1923 

Declara: Ante ~srael Santos, Pedro M. Archarnbault 
y Rafael Reinoso. 

Preguntado: Diganos algo relativo a la tumba y al fusila- 
miento de Pepillo Salcedo? 

Respondio: Yo era empleado del gobierno cuando tumba- 
ron a Pepillo, y a los empleados les obligaron a firmar. 

Para salvar la cabeza obligaron a firmar a Don Manuel 
Ponce de Leon y como no quiso lo prendieron y lo mandaron 
a San Juan preso, con orden de fusilarlo. El general Cabra1 no 
quiso cumplir la orden, porque el pregunto no lo fu- 
silaron alli? y lo solto con orden de que huyera para Vene- 
zuela. 

Preguntado: Y como Ud. era amigo de Pepillo y figura en 
la firma del manifiesto que lo tumbo? 

Respondio: Era obligado. Los hombres que se encontra- 
ban al frente de ese movimiento eran de poco escrupulo, ya 
que Ud. ve a Don Manuel Ponce de Leon lo firman de falsa 
mano y despues lo mandan a fusilar. No le daban importancia 
a la vida de un hombre en ese tiempo; para Gaspar y esos 
asesinos no valia nada la vida de un hombre, y eran las cosas 
tan poco senas que no valia la pena exponerse, las cosas eran 



como de vagabunderia. Por eso firmaron todos los del gobier- 
no, i quien se atrevia a negarse! 

Preguntado: Juzga Ud. digno de los honores de la estatua 
a Salcedo? 

Respondio: Si no el quien merece los honores supremos! 
Un hombre de merito vivio alejado en Sabaneta expresamente 
dendoso; y era el Duarte preparador de la Restauracion, 
pero conociendo su pais dijo que el no queria la presidencia, 
pero el era un joven cuando la guerra y senalo a Pepillo. Pero 
Pepillo y Chago Rodriguez eran las figuras sobresalientes de 
la Restauracion. Chago era el pensador y Pepillo la espada 

Los dos merecen los honores postumos. 

~eclaracion de Clara Sosa 

~eclaro ante Pedro M. ~rchambault 

Preguntada: Su nombre y apellido, y diganos lo que Ud  
sepa de Pepillo Salcedo. 

Respondio: Llamarse Clara Sosa, del Pocito, siempre ha 
vivido en Guayubin, hija del general Ramon Sosa, Cuenta 93 
anos de edad. Su padre era intimo del Gral. Pepillo y siempre 
andaba con el. 

Despues de Capotillo tomaron a Guayubin. A Montero 
lo cojieron en la toma de Guayubin despues del 16 de Agosto. 
Los espanoles hicieron ingresar al pueblo un destacamento de 
espanoles que estaba en Escalante para reforzar la guarnicion. 
Mencion, Juan de la Cruz Alvarez atacaron por todo el rede- 
dor del pueblo, le pegaron fuego a una botica que tenia los 
Grullon, espanolizados y se quemaron muchos espanoles y re- 
sultaron algunos dominicanos. 

El combate duro como 5 horas, viniendo siempre mas 
wnte dominicana. Campillo era jefe militar de Guayubin en 
el Ultimo ataque. Los dominicanos eran muchisimos, espano 
les eran 200 militares. En el hospital habia 80 espanoles que 
fueron llevados a Santiago. El 18 de Agosto fue la batalla ini- 
ciada por el general Juan Antonio Polanco al mando de 40 



hombres; se presento por el camino de Villalobos. La derrota 
eupanola fue tremenda. 

En Manga habia sido enviado el comandante Juan Gomez 
con 25 hombres en prevision de que Buceta en su fuga de Da- 
jabon rompiera por Guayubincito. 

Zaragata. para el 20 de Febrero 1863 estallo la zaragata 
aqui en Guayubin siendo Nando Valerio jefe espanol en esta 
villa. No hubo incendio. Cuando los dominicanos la tomaron, 
despues que hubo partido Lucas de Pena y companeros y co- 
mo Hungria amenazaba entrar con fuerzas superiores. Benito 
que era el jefe saco las municiones que pudo y le pego fuego 
al resto antes de irse a Manga. 

Despues que entro Suero a Santiago la declarante traia 
municiones de Haiti para mandar a Santiago. Las municiones 
que se gastaron en la entrada de Suero, las trajo su padre de 
Haiti y las despacho para Santiago. 

No se acuerda de la prision de Pepillo. 
A Guayubin lo fundaron los dominicanos cuando el aban- 

dono de Dajabon. 
Santana compro este terreno a Jose More1 y se fundo a 

Guayubin y a Sabaneta huyendole a las invasiones haitianas 
de las fronteras. La declarante contaba 12 anos cuando fun- 
daron a Guayubin, se acuerda perfectamente. 

Pepillo tenia entonces una tienda muy grande en Hato del 
Medio. Fue caluviado y no traiciono. Lo que no sabe ella 
en donde nacio el. Pepillo era inteligente, simpatico, geners 
so, sin hambre, bueno y bueno, y hombre vivo y guapo. 

Papa decia que era por envidia que lo habian asesinado y 
que no se atrevieron a pasarlo por consejo. Tenian miedo sus 
acusadores que pudieran salir sucios. 

Declaracion de Jacinto Reyes 

(Interrogatorio de J. ~srael Santos, Pbtro. M1. de Js. 
Gonzdez y Pedro M. Archambault) 

Jacinto Reyes estaba nacido como de 10 anos en el terre- 
moto, es decir cuenta hoy 93 anos. Esta medio paralitico, 



=dio ciego y enfermo; vive en el tejar de Domingo Castella- 
nos, a la salida de Santiago. (Su mujer Maria Jorge, vive). 

Dice que milito largamente en la Independencia a las 
brdenes del General Valverde y tambien en la Restauracion a 

ordenes del Gral. Gaspar Polanco y del general Pimentel. 
Preguntado: usted que el general Pepillo Salcedo 

fue traidor? Al principio se le dijo eso a la tropa, pero nadie 
lo creyo, porque conociamos el prestigio de ese primer jefe 
& la patria. Mas tarde comprendimos que si el hubiera sido 
culpable no lo hubieran fusilado escondido y sin consejo de 
v 

Para mi, el general Pepillo Salcedo era un jefe el de mas 
importancia de se gobierno y un gran patriota, valiente mas 
que todos los valientes y hombre bueno a quien no le gustaba 
d a r  como a otros generales. A mi entender a el lo sacrifi- 
caron por asuntos de politica para quitarle la presidencia. Yo 
creo que el general Pe-pillo fue el primero en la guerra y el que 
mas honores merece. 

Le hacia sombra a muchos, a sus ambiciones, a Luperon, 
Gaspar y a muchos, Pepillo tenia de que vivir y no ambiciona 
ba vivir del gobierno no aspiraba ver sino la Republica libre, 
para irse para su casa y su sencillez y su generosidad humilla- 
ba el orgullo de Luperon a quien nada mas le gustaba fusilar. 

Tres o cuatro hombres de tanta altura habia entre los jefes 
dc la Restauracion, todos los mas eran malos, amigos de ma- 
tar, fusilar y algunos cogedores de los bienes agenos. No iba 
bien Pepillo con tanto hombre de fuerza y que era baecista y 
le tenia miedo porque era el jefe de la fuerza. Si el hubiera 
querido se levanta con la fuena, pero el no pensaba de eso. 

Preguntado. Ud. que el Gral. Pepillo se merece 
una estatua? 

Respondio: Si la merece; si no e l  quien? ningun otro re, 
taurador la merece; el 

Respondio: Si la merece; si no el quien? ningun otro res- 
taurador la merece; el era el mas grande de todos, salvo San- 
tiago Rodriguez que se quedo agachado en Sabaneta. 

El jefe Chago Rodriguez era el jefe de Capotillo y despuCs 
que hizo la revolucion en la linea mando a Pepillo a tomar a 



Ihjabon, que Campillo le huyo a Haiti y cuando regreso de 
Dajabon lo nombro presidente no queriendo el ser presidente 
ni tomar parte en nada. 

Declaracion del Grd. Agustin Pepin 

(Hermano del Grd. ~g r i co  Pepin) 

Declara ante Rafael Reinoso, J. 1srael Santos y 

Pedro M. Archarnbault. 

Santiago 7 de Septiembre 1925 

Agustin Pepin, 89 aiios, agricultor La Canela. 

Conoci al Gral. Pepillo Salcedo y actue con el como capi- 
tan de guerrilla, con servicio aqui en Santiago. La primera pe- 
lea la dimos en la sabana Este, al pie del Castillo, donde fue- 
ron derrotadas los espanoles a la carga de machete, los reclui- 
mos a la fortaleza San Luis. 

Preguntado: recuerda donde comenzo el incendio? 
Recuerdo que yo mismo le di candela por la cuesta de las 

Piedras por el almacen de Monsieur Achile Miche!, por orden 
del Gral. Pepillo; el fuego fue dado despues por varios puntos 
de la poblacion. 

Preguntado: opinion tiene Ud. de Pepillo Salcedo, 
si fue un hombre grande y patriota? 

Respondio: Para nosotros fue el mas importante de la re- 
volucion restauradora. 

iPorque asesinaron a Pepillo? 
No se 
Preguntado: En la primera campana del Este salieron per- 

didos los espanoles y los dominicanos? Si, Senor. 
Preguntado: Tiene Ud. alguna creencia de que Pepillo 

fuera un traidor? 
No senor, jamas; un hombre que consagraba su vida a la 

revolucion sin cuartel contra los espanoles, no podia ser un 
traidor. 



Preguntado: Ud cree que el merece una estatua para per- 
petuar en piedra o bronce su memoria? 

Ya lo creo, el fue un gran dominicano, y es digno de todo 
buen recuerdo. 

Preguntado: En donde fue preso Pepillo? 
Mas abajo de Guayubin. Yo estaba en Chacuey de servi- 

cio, y cuando lo supimos nos dispusimos a ir en su ayuda, 
pero en eso nos dijeron que ya no se necesitaba, que el estaba 
suelto. 

Declaracion del Gral. Pedro Antonio Frias 

(Ante Rafael Reinoso y Pedro M. Archambault) 

Enero 3 de 1926 

Dijo tener 81 anos; tenia de 20 a 22 anos en los aconteci- 
mientos de la Restauracion en Santiago. 

Asitio al ataque de la Carcel Vieja el 24 de Febrero, Ila- 
mado por su tio Rongo Nunez y acompanado de los herma- 
nos Garcia de Rincon Largo. Rongo rompio una empalizada 
para tomar astillas de paconejo que fue con lo que se arma- 
ron. El declarante ignora quien era el jefe de ese movimiento. 
Despues que tomaron facilmente y por sorpresa la Carcel Vie- 
ja, se presento todo el pueblo en la plaza de armas. 

Cuando vino la tropa espanola, como no tenian armas los 
dominicanos, no pudieron resistir y tuvieron que salir huyen- 
do; se reuniron algunos fugitivos en el fuerte Dios, y el decla- 
rante y sus tres companeros se ocultaron en Gurabito en casa 
de una parienta en donde estuvieron ocultos hasta el indulto, 
al cual se acogieron. 

Preguntado: Digame algo sobre la caida del gobierno de 
Pepillo Salcedo? 

Respondio: Gaspar Polanco estaba lleno de ambiciones y 
lo tumbo para ocupar la presidencia. Luego lo hizo fusilar 
dandestinamente en la costa de Puerto Plata como era yo 
muy jovencito en ese tiempo no me di cuenta exacta de las 
cosas. Puedo si asegurarle que Pepillo era el principal general 
de ese tiempo y que era inocente de las calumnias que se le 
urdieron para matarlo. 



A Lu eron S 1 n r gar n para q e fuera a pxenderlo a 
Guayubin y acabara o el pero Lupero no quiso hacerle 
dano y se lo llevo para Ha para sa var o de sus enemigos; 
pero el jefe de Haiti le escribio na art a Gaspa diciendole 
que no lo aceptaba y que ese hombre no le convenia ni vivo 
ni suelto. 

Yo era soldado cuando tumbaron a Gaspar Polanco. Y la 
cosa paso asi. El Presidente Gaspar se encontraba en la casa 
de gobierno, la unica que quedaba buena, pues de esa esquina 
de Sanhez y 16 de Agosto (casa de Madama Garcia) para 
abajo todo estaba quemado, Gaspar mando a buscar una 
fuerza para eer un bando y cuando estuvo escrito el bando 
lo firmo con una cruz; pues no sabia firmar, y el bando salio 
a publicarse La primera escritura que debia leerse era la de 
la casa de gobierno. 

Entonces Hipolito Rotelini que debia leer el banco, en 
vez de leerlo dijo: "Gaspar Polanco no es mas que un criador 
de puercos, brutisimo y no debe ser Presidente. !Abajo Gas- 
par Polanco! ,' A lo cual respondio unanime el Pueblo, y cayo 
Gaspar, sin decir ni palabra; se apeo de la casa y se fue cailado 
a su casa, en donde luego le prendio la revolucion de la linea 
que se habia apoderado de Santiago. De modo que Gaspar 
Polanco era completamente impopular. Pero Gaspar logro fu- 
garse de la carcel a fuerza de cuartos y aparecio por Blanco. 
poniendo alli la bandera haitiana y no figuro mas nunca en 
la ~estauracion 

La revolucion de Pimentel traia un manifiesto para reivin- 
dicar a Pepillo y declarando asesinos a los que lo hicieron ma- 
tar. Prendieron a Don Ulises a Don Benigno de Rojas y a 
Gaspar Polanco y los hicieron pasar por un consejo de guerra, 
el cual condeno a muerte al Gral. Gaspar Polanco como Unico 
responsable del crimen y liberto a Espaillat y a Rojas. 

~eclaracion de Manuel Polanco 

Declara ante Rafael Reinoso y Pedro M. Archarnbault 

Agosto 22 1926 

Dijo llamarse Manuel Polanco, agricultor de Caneo, Espe- 
ranza, tiene mas de 80 anos, y es hijo del General Gaspar P* 



lanc , actuo a 1s ordenes de SU adre en a guerra de la Res- 
tauraciol, y como e a muy joven, desc noce las causas de 
porque fue fushado Pepi lo Salcedo So1 sabe que se decia 
que Fabia traicionado a a Re ubl ca 

El declarante sirvio principalmnte en e canton de Las 
Javillas en Puerto Plata, pues se encontraba en donde vivia 
Euge iio Deschamps, hace pocos anos en la e trada dc la ciu 
dad. 

El canton general se encontraba e la subida de San Mar- 
cos y Las Javillas era la avanzada. 

Un dia mi padre el general Gaspar Polanco, hacia el final 
de la guerra, le ordeno a su teniente el coronel Juan Cabrera 
del canton de San Marcos que desalojara a los espanoles de la 
iglesia de Puerto Plata, la cual era de mamposteria. 

Comenzo el ataque y no bien se vieron atacados el tenien- 
te, el sargento y la demas guarnicion espanola emprendio la 
fuga a la carrera para el fuerte San Felipe, casi sin disparar. 
Juan Cabrera viendolo huyo tambien hacia su canton, y no 
bien partio se oyo una tremenda explosion y voto la iglesia 
que estaba minada. 

Mi padre le pregunto a Cabrera porque huyo usted 
asi? A lo cual le contesto: Yo no habia visto nunca huir a 
los espanoles sin pararse a pelear y yo al ver esa fuga me dio 
mala espina y tambien me escape. 

En un ataque que dieron los espanoles al canton de Las 
Javillas, aunque no pudieron tomarlo, murio heroicamente 
el artillero Benito Lopez, abrazado a su pieza de canon, por 
no cederla. 

Declaracion de Emiliano Mieses 

(Declaro ante Pedro M. ~rcharnbault y J. Israel Santos 

31 de Marzo 1928. 

En la casa No. 40 de la calle Benito Moncion el 31 de 
Marzo de 1928 comparecio el senor Emiliano Mieses, persona 
que conocemos hace anos, dijo tener 78 anos de edad. 

Preguntado: Que sabe Ud. de la Restauracion? 

Respondio: Yo era nino dc 12 anos cuando el movimien- 



to de la Carcel Vieja y me acuerdo bastante bien de eso, pero 
d que estaba en el era mi fmado hermano Tancredo Mieses, 
que luego fue coronel del Batallon de Santiago en el gobierno 
de Baez el se distinguio mad tarde en el curso de la campana 
de la Restauracion. 

Mi hermano el general M i t o  Mieses tambien era nino y 
llego a tomar las armas contra los espanoles. 

Yo como muchacho curioso me fui a la plaza de armas 
cuando tomaron los patriotas la Carcel Vieja, el 24 de Febre- 
ro y el pueblo entero se presento en dicha plaza. 

Preguntado. Dice Ud. que se acuerda bien de la toma de 
la Carcel Vieja?; relatenos algo de lo que recuerda. 

Contestado: Pues yo recuerdo como si fuera cosa de ayer 
por supuesto de lo que yo como muchacho podia darme 
cuenta Como muchacho yo me metia por todas partes ese dia 
gritando abajo Espana. Cuando los espanoles se dieron cuenta 
de que los nuestros no contestaban sus ataques, despues de 
mas de una hora de explorar el campo con su artilleria desde 
la esquina del Mercado, calle Sol cruzando con la calle Espana, 
los militares espanoles viendo que no les contestaban sus fue- 
gos, avanzaron a bayonetas calada por la calle del Sol. 

A la primera embestida huyeron los nuestros que estaban 
completamente desarmados. Los patriotas llevaban solamente 
estacas y espeques de placonejo, debiles bastones de pasear, 
aigunas pistolas sin polvora y unos pocos sables muy bien lle- 
vados si el combate hubiera sido al arma blanca. En toda la 
accion solo murieron de la parte espanola un soldado que ca- 
yo al final del combate, junto al algibe del antiguo convento 
del Carmen, hoy patio del Club Santiago; de la parte de los 
patriotas solo hubo la perdida de un senor Gautier, uno de 
los lideres del movimiento, persona de importancia en intere- 
ses y como patriota cayo muerto en el centro de la Plaza de 
Armas en donde esta hoy la glorieta del parque Duarte. 

Cuando el Consejo de guerra estaba instmyendo la suma- 
ria de los innumerables patriotas que fueron cogidos, se pusie- 
ron de acuerdo estos para hacer solamente responsable al 
muerto de todo el movimiento. 



El Consejo preguntaba: Y esas armas con que ustedcs pe- 
haron no se las consiguio algunos de estos comerciantes cata- 
b e s  rebeldes a Espana? Diga la verdad a ver si se salva. 
oficial o empleado les suministro esas armas? El interpdado 
contestaba invariablemente: "Fue Gautier que las trajo del 
extranjero". Se sabia que en realidad todos los catalanes que 
eran los duenos del comercio, favorecian la Revolucion. 

El Consejo preguntaba era el jefe de ese moM- 
miento? 

Gautier. 
Y en casa de quien se reunia ustedes? 
En casa de Gautier. 

no les di6 el Ayuntamiento recursos para la conspira- 
a6n? 

-Que va! El dinero lo daba Gautier. 

La justicia militar espanolano pudo averiguar nada nunca. 
Aquellos patriotas no eran como los de hoy. 
Preguntado: Que piensa Ud. de Pepillo Salcedo? Cree usted 

que merecia el fusilamiento? 
Respondio: Yo no lo conoci, tenia solo doce anos y entre 

tantos miles de hombres no supe distinguir casi a ninguno. 
Pero mas tarde cuando yo fui hombre siempre oi decir que 
Pepillo era un. modelo de patriotas y que era el principal gene- 
ral de la Restauracion. Fue fusilado por sus rivales por que le 
hacia sombra a todos los ambiciosos del poder y que su asesi- 
nato fue un crimen odioso perpetrado porque sus enemigos le 
temian a su asombroso valor y a su solido prestigio. Sabian 
que en la Linea noroeste se incubaba la protesta armada y un 
dia sorprendieron al mundo con la terrible noticia de su fusi- 
lamiento clandestino y sin formacion de consejo. Aquello fue 
un crimen odioso. Yo estoy de acuerdo en que le glorifiquen 
como el primero de los proceres. 

Declaracion de Toribio Morel 

1926. 
(Declaro ante Pedro M. Archambault y 

J Pbtro. MI. de Js. Gonzalez. 



Respondio llamarse Tonbio Morel, haber sido empleado 
del gobierno de la Restauracion y haber residido aqui cons- 
tantemente desde entonces. 

Su parecer desde el principio es que Pepillo Salcedo era 
inocente. Con los enemigos que tenia, enemigos disimulados 
pero de muerte, si le hubieran podido probar lo mas minimo 
no hubieran sus numerosos enemigos dejado de pasarlo por 
consejo. 

Luego que supimos que la solicitud de Pepillo por el con- 
sejo de guerra que nadie habia fumado la orden de avimos claro 
que una serie de intrigas estaba en el fondo de todo. Tardo 
muchos anos para que supieramos la verdad; nadie se atrevia 
a decirla por seguir la comente, pero Pepillo era inocente y 
ademas nunca se oyo decir una acusacion clara y concluyente. 

Todo el mundo proclamo la inocencia de Pepillo, que no 
decian porque; porque si, porque no; habia un obstaculo en 
el silencio; habia un punto oscuro que nadie se atrevia a bus- 
car, muchos comprometidos een el baxictido irresponsable, 
presidente proclamado de miedo, que ni siquiera sabia leer. 

Declaracion de Maria Dolores Reinoso 

Guayubin 

Aiio 1925 

Declaro ante Pedro M. Archambault 

Me llamo Maria Dolores Reinoso, edad 77 anos, siempre 
vivi en Guayubin. Durante la Restauracion estaba en conoci- 
miento de todos los detalles de los acontecimientos de aqui. 

El peon de Pepiilo, Luciano a quien el habia herido en un 
combate personal provocado por este, murio dos o tres meses 
despues de herido. Fue enterrado en Guayubin y dos meses 
despues de enterrado fue exhurnado por instrucciones del 
Gral. Buceta El medico militar de Guayubin, Juan Garcia, 
le hizo la autopsia en que yo ayude. La herida era en el pecho; 
estaba llena de pus; el medico fallo que la muerte fue causada 
por la herida. Pero ninguno creyo esto porque se habia expre- 
sado de otro modo en la primera exhumacion. Todo el mun- 



do penso que eran pretextos para perseguir a Pepillo. Ese mis- 
mo dia lo prendieron y engrillaron y enviaron a Santiago lue- 
go le quitaron los grillos en Santiago. Mas tarde se fugo de la 
Carcel Vieja. 

Prision de Pepillo por los dominicanos. 
Siempre el corazon noble del general Pepillo le traia dis- 

gustos con tantos malhechores y asesinos como abundaban 
entre los otros jefes. a disgusto entre el y Benito se debio a 
lo siguiente: 

Los espanoles Benito y Angulo (este Ultimo heroe de Ca- 
potillo) vivian en Santiago y figuraba entre 19s dominicanos 
m& decididos. Un dia vinieron desde Moncion a Guayubin, 
que era el comandante de esta plaza (despues del pronuncia- 
miento de Gapar) Angulo le dijo a Moncion que el preso 
espanol Montero qu tenia la poblacion por carcel, le habia 
dado una pescozada en La Habana y que se lo entrewa para 
vengarse. Benito cometio la debilidad de entregarselo y estos 
lo asesinaron a machetazos en el Hoyo de la Gata. Cuando lo 
supo Pepillo que estaba en el canton de Laguna Verde vino a 
Guayubin e increpo a Moncion por el crimen copetido de 
entregar a un espanol. Moncibn en consecuencia entendio que 
Pepillo era espanolizado porque confundia sus reiterados actos 
de generosidad y de hidalguia con el espanolismo. Sabiendo 
esto en Santiago los intrigantes mandaron a Candelario 
Oquendo y otro, inmediatamente a Botoncillo a proponerle 
a Pepillo un entendido y le atrajeron a Guayubin Aqui le 
prendieron en casa de Justa More1 su comadre, madre de la 
declarante, y le dejaron tres dias en casa de Justa rodeado de 
guardias ' fue a acompanarle un pedazo de camino, temeroso 
de que lo asesinaran, pues iba libre, hasta que se encontraron 
on Luperon en Banancon. 

Los restos de Pepillo fueron exhumados por orden de 
L Viuda y traidos a Guayubin en donde se les cilebramn 
funerales. De aqui se llevaron las cenizas a Puerto Plata. Los 
restos estaban perfectamente conservados, la ropa intacta y 
en el lado izquiedo una bolsa de sangre, tan conservada que 
la Viuda mojo un panuelo y lo exhibio en los funerales La 
corbata la uso Pepe Mieses. 



Declaracion de Domingo D Pichardo 

1925 

(Ante Rafael Reinoso, Pedro M. Archambault 

y Pbtro. M1 de Js. Gonzalez) 

Dijo llamarse Domingo Daniel Pichardo, 79 anos de edad, 
fue empleado del Palacio de Gobierno de la Restauracion. 

Preguntado: Deseamos nos explique lo relativo al proble- 
ma del general Salcedo? 

Respondio. El pobre Pepillo fue victima de la lucha poli- 
tica interior, la intriga de los ambiciosos le urdio tremendas 
acusaciones basadas perfidamente en la bondad de su corazon. 
Mientras la suposicion de ser espanolizado equivalia a una 
sentencia de muerte el general Pepillo no permitia efusion de 
sangre sino en la guerra. A la mayor parte de los jefes les gus- 
taba matar a los espanolizados. Los prisioneros durante un 
tiempo no estaban muy seguros. Pepillo tenia dadas ordenes 
severas de que se humanizase la guerra. Le salvo la vida al Co- 
ronel Velasco contra todo el ejercito que sublevado le queria 
matar el dia en que los espanoles de la Fortaleza San Luis lo 
mandaron con un parlamento. 

Declaracion de Rodolfo Pichardo 

22 de Diciembre 1921 

Declaro ante Rafael Reinoso y J. ~srae! Santos. 

Rodolfo Pichardo, tiene 72 anos, paralitico. Dice que c o  
nocio al general Salcedo antes de ser presidente cuando lo te- 
nian preso los espanoles en la carcel vieja (Palacio de Gobier- 
no) por uno que habian matado sus peones en el corte de Sal- 
cedo en Estero Balsa. En el movimiento del 63 lo soltaron los 
dominicanos. Lo habian preso en Guayubin. Peleo en dicho 
movimiento de Santiago y luego se oculto por la linea noroes- 
te y volvio a aparecer en la gran pelea de Guayacanes donde 



se reunio con Gaspar Polanco y derrotaron a los espanoles. 
Preguntado funciones tenia usted en la Restaura- 

cion? 
Respondio: Yo era soldado de la compania de cazadores 

siendo Capitan Rufino Mendoza, me hicieron cabo en Puerto 
Plata, donde estuve en el campamento de La Javilla a las orde- 
nes de Gaspar Polanco pero durante el fusilamiento de Salce- 
do yo estaba de servicio en el campamento del Duro a las or- 
denes de Benito Moncion. 

Preguntado : usted honrosamente que el general J. A. 
Salcedo merece el acto de justicia que se propone hacerle la 
"Amantes de la Luz". 

Respondio: Si, y mucho lo merece; para mi no fue un trai- 
dor sino un gran patriota. 

Preguntado: clase de hombre era Gaspar Polanco? 

Respondio: Hombre temible, cruel, por nada halaba por 
el sable y le daba machetazos a cualquiera; antes que fusilara 
un individuo lo mataba a machetazos, como le hizo a Ambre 
sio Malagon a quien picoteo a machetazos con su mano, ha- 
ilandose preso en su campamento. 

Declaracion de Domingo M Pichardo 

24 de Diciembre de 1921 

Declaro ante Rafael Reinoso y Pedro M. Archambault. 

Domingo M. Pichardo, de 81 anos fue capitan del batallon 
Restauracion. Me bati en Maluis con los espanoles y los obli- 
gamos a retroceder quitandole yo una pieza que se llama El 
Obus (de bronce). 

Preguntado: iDonde estaba usted cuando se firmo el ac- 
ta de desconocimiento de Pepillo como Presidente? 

Respondio: Yo estaba en el campamento de Maluis como 
mandado por el ministro de la guerra Belisario Curiel. 

Preguntado: que fusilaron a Pepillo? 



Respondio: Gaspar Polanco lo fusilo por envidia de la 
presidencia; no fue otra cosa pues ellos no tuvieron ningun 
disgusto. La acusacion de traic'on fue una injusticia, Pepilio 
era de buena familia y gran corazon. 

Preguntado: nacio Pepillo? 

Respondio: En Cuba, vino nino al pais y murio de 45 a 
50 anos. 

Pepillo era autoritario pero hombre generoso y no fusila- 
ba; en cambio Gaspar Polanco, Juan Antonio Polanco, Pimen- 
te1 y casi todos esos generales de entonces eran asesinos. El 
pais no salia de un desorden hasta que Don Ulises tomo la 
presidencia, en que todo se organizo y reino el orden Pepillo 
no era ignorante y era de buenos modales. 

Declaracion de Ramon Tavarez 

8 de Agosto de 1923 

Declaro ante Pedro M. Archambault, Rafael Reinoso 
y Pbtro. Gonzalez. 

Ramon Tavares, de 76 anos, agricultor, de Gurabo, sirvio 
con el general Gaspar Polanco y el general Medrano en Las Ja- 
villas. 

Preguntado: piensa Ud. del fusilamiento de Pepillo? 
Respondio: Creo que Gaspar lo fusilo por quitarle la pre- 

sidencia y que Pepillo era un gran patriota y como individuo 
era hombre de bien. 

Preguntado: estaba usted cuando fusilaron a Pe- 
pillo? 

Respondio: En mi casa, pues habian matado a mi hermano 
Juan Francisco Tavarez en Las Javillas de Puerto Plata en 
accion de guerra con una metralla del fuerte de Puerto Plata. 

Preguntado: cree Ud. de Pepillo, que lo acusan de 
traidor? 

Respondio: No lo creo, era un hombre que se notaba c e  
mo un jefe superior y bueno. 



Preguntado: cree Ud de Gaspar Polanco? 
Respondio: Gaspar era sanguinario y testarudo. Creo que 

Gaspar y Benito eran jefes muy principales pero Pepillo era el 
principal mas nombrado porque sabia dar mas disposiciones 
que los otros. Para mi parecer creo que era un buen patriota. 
A mi me parece que Pepillo no era capaz de la infamia de trai- 
cion. Yo era joven de 18 anos cuando eso pero andaba en ser- 
vicio y creo que Pepillo era un gran hombre. 

EL FUNDADOR DE LA SEGUNDA REPUBLICA 
Fue Pepillo Salcedo 

~di tor ia l  de "El Diario", 3 de Noviembre de 1923 
REPORTAJE PARA LA HISTORIA 

En esta semana, cumpliendo una mision de la Sociedad 
Literaria "Amantes de la Luz" le presentamos los senores 
Pbtro. M1. de Js. Gonzalez, J. Israel Santos y Pedro M. Ar- 
chambault a Dona Leonor Salcedo, temporalmente en esta 
ciudad, del domicilio de Estero Balsa Arriba, de 70 anos de 
edad, fuerte fisica y mentalmente, a quien le habia suplicado 
una intervencion para anadirla a las investigaciones historicas 
emprendidas por la referida corporacion. 

Interrogada la senora hija del general Jose Antonio Salce- 
do (Pepillo) dio las explicaciones siguientes : 

"Despues de declarada la anexion, Hungria y Nando Vale- 
rio llamaron a mi padre en Guayubin invitandole a jurar la 
bandera espanola. El se nego explicandoles que habia acom- 
panado a dichos generales en la campana de la Independencia 
pero que en este cambio no los acompanaba, y que protesta- 
ba contra la esclavitud. Se fue para su casa a Estero Hondo, y 
al salir de Guayubin iba pasando el batallon espanol de San 
Quintin y su caballo se espanto con el ruido de las cajas. El 
caballo lo tumbo y ese incidente le dio coraje y maldijo a los 
invasores. 

Al dia siguiente, en prevision de su actitud independiente, 
los espanoles mandaron una guardia a mi casa; el oficial dijo 
algunas palabrotas inmorales y mi padre se lanzo sobre el pu- 
nal en mano, exigiendole el respeto de su senora y de sus hijas 



e intimandole que se fuera a la costa, a donde habia sido en- 
viado, y no a su casa. El oficial presento sus excusas y se mar- 
cho con sus soldados a la playa vecina. Pero no pudieron 
aguantar mas de un dia la insoportable plaga y entonces mi 
padre los alojo en una enramada de casa, los alimento y los 
trato humanamente, pues iban de retirada por no encontrar 
agua ni comida. Los espanoles no cesaban en espiarlo y en 
mandar rondas por nuestro vecindario a vigilar sus pasos; hasta 
que un dia fue reducido a prision por sus anhelos de libertad, 
y lo encerraron en la carcel del Palacio de Santiago, situado 
en donde esta hoy el Palacio de Gobierno. Alli estaba revolu- 
cionando, gracias al intermediario el patriota Jose del Carmen 
Estrella, que iba todas las noches vestido de mujer cerca de la 
carcel a comunicarse con mi padre. 

Pedro Antonio Pimentel, Benito Moncion y Norberto To- 
rres levantaron la revolucion en Guayubin, gracias a que mi 
padre desde la carcel daba recursos para la adquisicion de per- 
trechos. Poco despues Norberto y Pedro Antonio le escribie- 
ron que no podian sostenerse por falta de ayuda. Desde ese 
momento Pepillo comenzo a comprar al carcelero para que lo 
dejase fugar, lo cual logro fugandose tambien el carcelero y 
siendo conducido al rio Yaque por Jose del Carmen Estrella 
y pasado en la canoa de la Otra Banda durante la noche por 
Pepe Ferreira. Su companero de prision Wenceslao Alvarez 
no quiso fugarse por temor. Los fugitivos se dirigieron cerca 
de Guayubin, y a los tres dias estallo la llamada "revolucion 
de Manga". Al domingo siguiente, Salcedo trajo la revolucion 
aqui a Santiago en donde dio el golpe del 24 de Febrero, en 
el Palacio; golpe que aborto la misma noche y produjo el fusi- 
lamiento de Perdomo, Pedro Ignacio Espaillat y companeros. 

Despues siguio mi padre escondido trabajando su obra re- 
volucionaria, hasta que despues de empenar sus intereses y su 
vida en la gran causa, los patriotas incendiaron y tomaron a 
Santiago y establecieron el Gobierno Provisorio nombrandole 
Presidente por unanimidad. 

Cuan. vino de la campana del Este a Santiago le llamo la 
atencion el desgobierno que habia. Habia sido designado el 
general Pedro Antonio Pimentel como jefe de la linea N.O., 
residente en Dajabon; mi padre habia recibido muchas denun- 
cias de la falta de escrupulos del general Pimentel que le co- 



braba sumas a los del campo para dejarles pasar a Haiti con sus 
productos, pues todo el comercio se hacia entonces con Haiti; 
e indignado con una conducta tan tachable e injusta fue Pepi- 
iio a Dajabon y le reconvino duramente por su abuso haciendo- 
le presente que esos pobres campesinos no tenian mas amparo 
que su intercambio por la frontera: que en consecuencia, le 
prohibia seguir ese cobro de impuesto arbitrario e impolitico 
que tantos disgustos le estaba causando al gobierno. 

Molesto Pimentel por la reprimenda vino a Santiago e in- 
dispuso al Presidente con los patriotas principales asegurando 
que esta estaba en convivencia con el enemigo y trataba de 
venderle la Republica. 

Al dia siguiente tocaron generala y se nombro a Gaspar 
Polanco Presidente en sustitucion de mi padre mientras esta- 
ba por la linea N.O. 

Se ordeno la prision de Salcedo y esta fue hecha en Car- 
nero, seccion de Monte Cristi, de donde le llevaron a La Pena, 
cerca de Monte Cristi (paso del Yaque) en donde estaba el je- 
fe del canton general Federico Garcia; este al recibir la orden 
reconocio que era esa una intriga y lo puso en libertad entre- 
gandolo a mi mama para que lo acompanase a Santiago. Fede- 
rico Garcia por su parte le propuso levantarse contra el g o  
biemo revolucionario de Santiago en reivindicacion de PepiUo, 
pero este se nego diciendo que el no era presidente sino nomi- 
nal, que el se mantenia siempre en campana y que un movi- 
miento en ese momento seria la ruina de la Restauracion. 
Que el no necesitaba ser presidente. 

Al llegar a Barrancon lo estaba acechando Luperon que 
tenia orden de llevarlo a Haiti y cuando se encontraron Pe- 
pillo quiso resistirse pero mi mama le convencio de que debia 
.aceptar la expulsion, que ella le acompanaria con toda la fa- 
milia. 

Se encaminaron a Haiti y al llegar a Juana Mendez el jefe 
haitiano dijo que no podia recibir en condicion de expulso a 
un personaje amigo que habia cumplido siempre con su deber. 

Luperon se vio obligado a traerlo a Santiago. Aqui recibio 
PepiUo la orden de irse a Las Javillas, cerca de Puerto Pl&, 
porque todo el mundo le ofrecia sus servicios como jefe y el 
estaba muy indignado con las desconsideraciones del gobier- 
no, una de las cuales le hizo enfurecerse; le mandaron un pen- 



co para ir a Las Javillas y el lo devolvio diciendo que si no le 
mandaban un buen caballo no iba a ninguna parte. Entonces 
le mandaron uno bueno y partio con dos o tres amigos para el 
dicho canton de Puerto Plata. 

En Las Javillas el jefe era Medrano. Despues de pocos dias 
de estar a l l i  esperando ordenes para ir a organizar a Blanco, 
una noche mientras dormia lo desarmaron y lo engrillaron y 
exclamo: "este era el Blanco en donde me iban a mandar". 
Alli espero preso por espacio de un mes. 

Al llegar mi mama para verlo lo desengrillaron para hacer- 
le creer que lo trataban muy bien. En cuanto ella dio las espal- 
das, el 4 de Noviembre de 1864 se lo llevaron a Maimon di- 
ciendole con engano que iba para el puesto & Blanco y lo fu- 
silaron. Antes de la ejecucion le entrego a Ulises Heureaux sus 
dos sortijas, su dinero y otros recuerdos para ser entregados a 
mi mama y habiendo visto la fosa que le tenian lista les pago 
a unos hombres para que se la cavaran mas honda y tuvo en- 
tonces tiempo de escribirle una carta a su esposa, que ese mis- 
mo dia se habia despedido de el llena de esperanzas de que 
seria salvado. 

Preguntado: cree Ud. que fue Gaspar Polanco el autor 
del fusilamiento? preguntamos nosotros. 

Respondio: El pobre! El era demasiado bruto, para ser el 
principal autor de ese crimen. Otros, otros fueron los malhe- 
chores ....... 

Pedro Antonio Pimentel no ceso de intrigar contra el; aun 
despues de estar preso vino a Santiago a agitar a los poderosos 
contra mi padre, pero nadie creia que le iban a asesinar. 

"Gaspar Polanco no era mas que un instrumento". 
Permiteme senora, hacerle notar que dice la historia que 

Pedro Antonio Pimental, Federico Garcia y Moncion se p r e  
nunciaron en la linea Noroeste y dembaron el gobierno de 
Polanco reivindicando al martir insigne de Salcedo. 

Respondio: Eso seria mas tarde, por arrepentimiento, pe- 
ro su verdadero amigo era Federico Garcia 

Preguntado: Digame, Dona Leonor, idonde nacio el Pre- 
sidente Pepillo? 

Respondio: En Madrid, hijo de padres espanoles oriundos 



de Santo Domingo; sus padres Jose Antonio Salcedo y su ma- 
dre Luisa Ramirez y Marichal, cubana, tambien de origen d e  
minicano. Los Marichal viven aun en Montecristi. El padre y 
la madre de mi papa procedian de familias dominicanas emi- 
gradas cuando la entrega de la colonia a los franceses. 

Mi padre vino a Puerto Plata a los seis meses de edad don- 
de se crio e hizo sus estudios en un colegio de la Capital. Se 
caso con mi madre trasladandose a Guayubin; mi abuela ma- 
tema era Barbara Pimentel de Rodriguez, natural de Las Matas 
de Santa Cruz. Despues del 7 de Julio de 1859 mi papa se ins- 
talo con la familia en Estero Balsa Arriba (Puerto Juanita) en 
donde tenia muy buena posicion de fortuna que gasto en la 
Restauracion. 

Puerto Plata era una ciudad adoptiva y se hizo mason en 
su logia. Aqui en Santiago vivia una hermana de mi padre, 
Dolores Salcedo, calle Beler hacia su termino Oeste. Mi padre 
tenia una casa en la calle de Las Rosas en donde esta hoy la 
casa Num. 9 7 que habia comprado la familia Vinals. 

En ella estaba mi madre en los dias siguientes al matri- 
monio de mi padre hasta que un dia vino Antonio Garcia de 
Arroyo Hondo con una gran recua y la llevo con toda la fami- 
lia a nuestra casa de Estero Balsa. 

Importante revelacion sobre el sacrificio del insigne 
Jose Antonio Salcedo, -Pepillo-. 

Fue fusilado por cuestion de politica de Partidos 

La importancia de las revelaciones historicas que contiene 
la carta siguiente, nos hace concederle el honor de la pagina 
editorial. Con ello queda explicado el misterio del horroroso 
asesinato de Salcedo, victirnado por su noble desinteres del 
poder y por los odios de partidos. He aqui la carta: 

"Dajabon, Noviembre 19 de 1923. 

Senor Director de "El Diario" -Santiago. 
En dias pasados lei muy complacido una relacion hecha 

en los diarios de los dias 5 y 6 del corriente por la senora 
Leonor Salcedo. Yo voy a ampliar dicharelacion con informes 
fidedignos que hube por testigos presenciales. Resultando : 



que cuando el presidente Salcedo recibio en el Este los reve- 
ses que ya conocemos, bajo a Santiago y fue mayor su sorpre- 
sa y desconsuelo cuando encontro en esta ciudad un caos, 
una desanimacion, convertidos los hombres principales en 
inertes; principio a inquirir cada quien, cuando pregunto por 
los Polanco y le dicen que Gaspar estaba en su puesto en 
Puerto Plata y Juan Antonio en su casa, en Las Matas de San- 
ta Cruz hacia dos dias; entonces pregunto por Pimentel y le 
dicen que estaba en Dajabon; pregunto iy que hace en Daja- 
bon? Nadie pudo informarle. Conste que el general Salcedo 
era un hombre sumamente moral, por lo cual amaba a su esp0- 
sa con delirio. Despues que el presidente tuvo informes de las 
operaciones en Puerto Plata y en la linea convoco a una reu- 
nion de personalidades y a los miembros del gobierno. En di- 
cha reunion declaro lo cansado que se encontraba de las fati- 
gas que el cargo le proporcionaba. 

"Que el renunciaba la presidencia para que otro mas des- 
cansado y tan obligado como el. dirigiera. Que 61 obedeceria 
como un soldado: y la mayoria protesto porque no veian al 
hombre que le sucediera. El insistia en la renuncia; entonces 
dijo Don Silveno Delmonte, que era miembro del Gobierno, 
que llamaran a Chago Rodriguez, que segun se sabia habia 
sido el hombre de Capotillo. Algunos asintieron pero don 
Benigno F. de Rojas, enemigo personal de Chago recuso. 
Entonces dijo el presidente Salcedo que don Silveno tenia 
razon porque el general Chago Rodriguez era un hombre sin 
salud que ya tenia cartas de el que le avisaba que no habia 
venido a verle por estar en cama y opino que llamasen a 
Buenaventura. Eso fue dicho entre los hombres del 7 de Ju- 
lio, con lo cual termino la reunion en el mayor silencio y cada 
cual hizo su juicio. 

El Presidente Salcedo lleno de bondad y sin prevencion 
alguna, se retiro a su hogar y se dispuso a salir para la linea 
Noroeste, pasando algunos dias en su casa de Estero Balsa. 
Despues de algunos dias el Presidente Salcedo, acompanado 
de su esposa salio para Guayubin y se hospedo donde la seno- 
ra de Pimentel; una vez alli paso el Presidente a Las Matas a 
llamar a l  general Juan Antonio Polanco; llegado este habla- 
ron cordialmente, Salcedo le pinto el estado de la situacion y 
por fin quedaron en que Polanco saldria cuanto antes a ocu- 



par un puesto militar de importancia, despues de lo cual el 
Presidente dispuso su salida para Dajabon, en donde estaba 
Pimentel, engolfado con una concubina. Mujer de copete, 
guayubinera, a quien el amo-con ardor y frenesi y que estaba 
en estado interesante; el Presidente Salcedo la estimaba y la 
iiamaba "comadre"; antes de seguir voy a cometer una semi- 
indiscrecion: Pedro Antonio Pimentel era hijo de una mujer 
de Las Matas de Santa Cruz llamada Petronila Pimentel y de 
un calabres llamado Giusep; de tierna edad su madre se junto 
con Juan Antonio Polanco y entrego al nino a la tia de Pedro 
Antonio, llamada Leona Pimentel, para que se lo acabara de 
criar; cuando los espanoles, Pedro Antonio era muy joven. A 
la llegada del Presidente Salcedo a Dajabon, Pimentel fue a 
visitarlo. El general Salcedo le tomo cuenta de su permanen- 
cia alli, a lo cual le contesto Pimentel que el estaba buscando 
conseguir pertrechos, a lo cual le replico el Presidente: "no, 
Ud. lo que hace aqui es que esta loco enamorado de mi coma- 
dre, por lo cual ha descuidado todos sus deberes, hasta como 
miiitar, y yo en mi calidad de Jefe de Estado le doy tres dias 
para que se vaya a Santiago a ponerse a las ordenes del Go- 
bierno. 

Esa misma noche monto Pimentel su caballo, fue a Las 
Matas y le dijo a su padre adoptivo que Pepillo estaba muy 
engreido con la presidencia, que lo habia apostrofado e insul- 
tado en publico, que el miro arriba y abajo pero que luego re- 
cordo que lo tenia a el: el viejo estaba colerico y resolvio ir 
para Puerto Plata donde su hermano Gaspar; le dijo cuanto le 
parecio y entre otras cosas acuso a Pepillo de traidor, por 
aquello del envio de la comision a Montecristi, a lo cual Juan 
Antonio le dio el calificativo de traicion. El caso es que el dia 
de la entrevista en Puerto Plata de los hermanos Polanco con- 
vinieron el nefasto plan, salio Gaspar para Santiago y Juan 
Antonio para Guayubin para ir a revisar el puesto o canton 
de Estero Balsa Abajo y cuando llego a Guayubin el Presiden- 
te encontro al general Juan Antonio que le tendio un lazo 
que el noble Presidente no advirtio. Le dice Juan Antonio 
que habia la necesidad de ir a hacer un reconocimiento sobre 
la costa por Buen Nombre para conocer de una denuncia que 
habian hecho y que permitiera que su Estado Mayor formase 
parte de la escolta; a lo cual accedio el Presidente; a poco rato 



estando el general Salcedo en una casa de familia se le presento 
el general Manuel Gonzalez y en nombre del Grd. Gaspaz 
Polanco le intima la rendicion; el le pregunta: Presidente 
de la Republica? A Ud., le contesto Gonzalez. Cuando el 
Estado Mayor vino a llegar a la poblacion ya venia desarma- 
do. Asi que si bien es verdad que los Polanco urdieron la tra- 
ma, no es posible disculpar a tantos que de uno u otro modo 
fueron consentidores y agitadores. Hay que decirlo todo, el 
gran pecado de Pepillo fue pronunciar el nombre de Baez 
entre los hombres del 7 de Julio, el segundo pecado fue corre- 
gir a Pimentel y el tercero haberle salvado la vida a don Am- 
brosio Garcia, badre de Federico Garcia) (a quien un Consejo 
de Guerra habia condenado a muerte). Sobre este caso puedo 
hacer decliuaciones a quienes las necesiten o deseea 

Gral. Rafael R. Rodriguez 

Dedaracion de Jose de Leon Ferreira 

(Ante Rafael Reinoso, Pedro M. Archambault.) 

Respondio llamarse Jose de Leon Ferreira y tener 89 anos, 
domiciliado en Santiago. 

Preguntado: opinion tiene Ud. del general Pepillo 
Salcedo? 

Respondio: Le conoci desde la campana de Independen- 
cia donde actue y entiendo que era un hombre "por los cuatro 
costados" y entiendo que no hubo ninguna traicion de parte 
de Pepillo en esa guerra. Mientras el vivio en Guayubin y vivi 
cinco anos con el era el mejor hombre que existia en aquella 
villa. 

Preguntado: Dicen que Ud. lo paso en la barca el dia en 
que el se huyo del palacio? 

Respondio: No, el que lo paso, no en la barca sino en una 
canoa, fue Juan Borbon, y segiin se dice, se fueron con el, el 
carcelero, el cometa de orden y el Oficial de la Guardia 

Yo estaba herido cuando fusilaron a Pepillo, pero si yo 



hubiese estado bueno hubiera estado a su lado ) me hubie a 
hecho fusilar con el y creo que el causante de la muerte de 
Salcedo fue Polanco. 

Declaracion de Jose Maria Vargas 

(25 de Enero de 1924) 

Ante Rafael Reinoso y Pedro M. Archambault. 

Respondio llamarse Jose Maria Vzrgas, de 80 anos. nacio 
durante la batalla del 30 de Marzo del 1844. &o es Restaurador. 

Preguntado: iQue sabe Ud. de Pepillo Salcedo? 

Respondio: Conoci perfectamente a Pepillo Salcedo, era 
un hombre blanco, bien plantado y jefe grande, entro en San- 
tiago en una de las zaragatas por el tejar del doctor Julia 
(frente a Tono Reina). Cuando Pepillo se escapo de la carcel 
aqui, pocos dias antes del golpe del 24 de febrero, lo pasaron 
en la canoa uno de los Borbones. No se porque lo fusilaron 
porque yo en ese entonces no estaba metido en la politica 
No se tampoco quien lo fusilo. 

Preguntado: Ud. que Pepillo fue un gran patriota o 
un traidor? 

Respondio: Creo que el era un buen patriota. Ud. sabe 
que aqui el que mas sirve mas pronto lo acaban, por eso yo 
me he desempenado y me he retirado a vivir lejos. Estos poli- 
ticos no sirven para nada. Creo que Pepillo merece el agrade- 
cimiento de los dominicanos. 

Declaracion de Arnbrosio Abreu 

20 de Febrero de 1924. 

Ante Pedro M. Archarnbault y Reinoso 

Declaro llamarse Ambrosio Abreu nacido en Gurabo de la 
comun de Santiago, de 80 anos de edad sirvio a las ordenes de 
Gaspar Polanco y peleo durante toda la Restauracion, se en- 
contro en la campana del Este a las ordenes del Gral. Luperon, 



estuvo en Guanuma, San Pedro y llego hasta Yaniasa de don- 
de se devolvio. Vive en Santiago. 

Preguntado: iQue idea tiene Ud. de Pepillo Salcedo? 

Respondio: Era el general de mas prestigio e importancia, 
y hombre caballero y grande en toda forma. 

Preguntado: fusilaron al general Pepillo Salcedo? 

Respondido: Hombre, yo nunca lo averigue, ni tampoco 
los que estabamos de soldados. 'Si hubiera sido aqui en San- 
tiago talvez no se atreven a fusilarlo porque la tropa no lo hu- 
biera consentido. 

Preguntado: en suma, Ud. sabe que se le acuso de 
traicion? iQue cree Ud. de eso? 

Respondio: Que esa fue una gran sinverguenza. Nunca 
creimos nosotros que Pepillo fuera traidor; a el lo asesinaron 
por envidia, por quitarle la presidencia y porque era el hom- 
bre mas grande de la Revolucion Restauradora. 

Declaracion de Bautista Pichardo 

Ario 1924 

Ante Rafael Reinoso y Pedro M. Archarnbault. 

Declaro llamarse Bautista Pichardo, 75 anos de edad, de 
esta ciudad, era empleado de la casa de Pancholo Vinals, que 
fue un centro muy activo de conspiracion contra Espana y 
luego fue tambien empleado de palacio. Cuando se trataba de 
la fuga de Salcedo, preso en el puesto de guardia de la Carcel 
Vieja el declarante era empleado de comercio de Pancholo y 
le fue encomendado entregarle a Salcedo un cigarro que con- 
tenia las instrucciones para su fuga de la carcel, comprometi- 
do Papa Franco (Silvestre) que habia sido soldado de la Inde- 
pendencia bajo su mando, comprometido a facilitar a Salcedo 
la fuga a travez de la guardia con el y Juan Bordon que le sir- 
vio de guia. 

Cuando iba Pepillo para Maimon, aparentemente como 
Jefe de Operaciones para Blanco, el declarante encontro la 
manera de agregarse como soldado. 



Llagados a cierto lugar en la playa Agustin Masago le dijo: 
"General acampemos aqui segun orden superior". 

-No, es muy temprano todavia, podemos avanzar mucho 
mas antes de la noche. 

-No, General, es que tengo orden de fusilarlo, vea la orden 
de Polanco; y le enseno el hoyo de la sepultura que ya estaba 
cavado esperandolo. 

- iEse canalla de Gaspar! dijo entregandole sus armas y 
alhajas a Ulises Heureaux para que se las llevara a su mujer. 
1 disponiendose a morir, dijo luego, examinando el hoyo: no, 
ese hoyo no sirve, es demasiado bajito y estrecho. 1 pago a 
unos hombres para ahondarlo. 

-Entonces entro monte, corto un palito, se midio el 
cuerpo con el, senalo la medida y la entrego a uno de los 
hombres diciendole: entreguele esa medida a Gaspar y diga- 
le que digo yo que con esa misma medida lo mediran a el. 
Recibio luego la descarga con el valor que le era usual y lo 
arrojaron al hoyo quedando sentado dentro de el. El asesina- 
to de Salcedo fue no solamente obra de Gaspar sino del Go- 
bierno Provisorio, pero no escribieron nada como prueba. 

Fue una gran infamia, porque Pepillo era el mas eminente 
de los patriotas, generoso y leal, hombre fino, politico y no- 
ble. El Gobierno se mantenia en constante conflictos con el; 
principalmente fue su ruina un Decreto de mala ley que se 
lanzo en ausencia de Salcedo desmonetizando la papeleta 
espanola que era la unica que valia. El objeto de esa disposi- 
cion era reunir fondos para la revolucion muchos de los cua- 
les eran pillados por algunos ministros. Cuando vino Salcedo 
de la campana y leyo el Decreto, trino indignado, rompio el 
Decreto, no lo firmo y se traspunto con el Gobierno. De ahi 
nacio su muerte. Pero nunca hubiera sido capaz de traicion 
tan noble, leal, valiente y patriota soldado, que fue el prime- 
ro de los que prepararon la Restauracion, gastando en ella 
toda su fortuna. 

Declaracion de ~ e l i x  ~onza lez  

25 de Noviembre de 1923 

Ante el Pbtro. MI. de Js. Gonzalez, J. 1srael Santos y 
Pedro M. Archarnbault . 



Me Ilarno Felix Gonzalez, tengo 79 anos de edad, y fui 
durante la Restauracion empleado del Ministerio de Hacienda, 
durante el Gobierno del General Jose Antonio Salcedo. 

No es cierto que el General Salcedo fuera traidor. Yo 
nunca le d i  entrada a esa calumnia, a ese baldon de ignominia 
siendo el un patriota perfecto. Entre los treinta o treinta y 
cinco jovenes que estabamos empleados en el Gobierno lo 
que aseguro y fue cierto es que habia una gran predisposicion 
contra Pepillo hasta el grado de decir un Curiel (Belisano) 
que el estaba en comunicacion con La Gandara en Montecristi; 
el chismoteo fue aumentando entre Juan Antonio y Gaspar 
Polanco, este Ultimo que era jefe del canton de Las Javillas en 
Puerto Plata. Ya entendidos con el general Gaspar enviaron 
enganosamente a Pepillo en comision donde Gaspar a Las 
Javillas y alli lo hizo fusilar en Maimon. Al dia siguiente lo 
supimos los escribientes del Gobierno que riendo saber los 
motivos para ese acto y no pudimos saber nada. Mas tarde el 
ano 1869 cayo el Cunel en las garras de Baez y lo fusilo en la 
fracasada expedicion del "Telegrafo". 

Interview con don Carlos Suay ~onnelly 
Coronel del Ejercito, y Presidente del 

Ayuntamiento de Santiago. 

Diciembre de 1923 

Interrogatorio de Pedro M. Archambault 

Preguntado: edad tenia U d  cuando la guerra de 
Restauracion? 

Respondio: Cuatro anos, los testimonios que puedo dar 
son de referencias que me hicieron Don Teodoro Gomez, Ra- 
fael Reinoso, Agustin Castro, el Gral. Luperon y otros nume- 
rosos Restauradores. 

Preguntado: Cree Ud. que Pepillo Salcedo fuera traidor? 

Respondio: Nunca, todo lo contrario, fue un distinguido 
procer: tampoco sus enemigos lo consideraron sino como i n e  
cente, segun lo confesaron primero que todo el mundo. 



Preguntado: Ud. entonces que merece la apoteosis 
que se le prepara? 

Respondio: Salcedo el primer hombre de la Restauracion, 
era ademas de un esforzado valiente un hombre naturalmente 
mteligente. En el ano 1876 estan* yo de servicio en el fuerte 
de Puerto Plata le o i  decir al Gral. Luperon, en preseiicia del 
Gral. Heureaux, del Gral. Fede Lithgow y muchos otros ofi- 
ciales que Pepillo Salcedo habia sido victima de la envidia y 
de la ambicion, y que era una figura de gran valer. 

Preguntado: condiciones intelectuales tenia el Gral. 
Jose Antonio Salcedo? 

Respondio : Era una mediania intelectual, pero de bastan- 
te cultura y de una inteligencia clara y muy viva. Asi decia 
Mr. Furcy Fondeur, que asistio como Administrador de la 
columna al combate que dio Salcedo en Sabana de San Pedro, 
camino de la Capital, contra el Gral. Santana 

Declaracion del Licdo Genaro Perez 

Santiago, 26 de Noviembre de 1923. 

Ante Rafael Reinoso y Pedro M. Atcharnbault 

Preguntado: Ud. verdaderamente que el general Pe- 
pillo Salcedo fue traidor a la Patria? j 

Respondio: Yo considero al general Jose Antonio Salcedo 
como un modelo de patriotas. El fue proclamado Presidente 
al siguiente dia de irse los espanoles de Santiago, el dia 14 de 
Septiembre 1863 y permanecio en el ejercicio de sus funcio- 
nes hasta el 11 de Octubre 1864, que fue depuesto a las doce 
de la noche, patrocinado por el Gral. Polanco, probablemente 
esto fue favorecido por el mismo Gobierno Provisono, ya 
despues de no formar parte del Gobierno Dori- Benigno Filo- 
meno de Rojas. Mas tarde se levantaron en la linea N.O. los 
Grales. Federico Garcia, Moncion y Pimentel, para exigir res- 
ponsabilidad por el asesinato del Gral. Salcedo. Este fue eje- 
cutado el 4 de Noviembre 1864 en Maimon a las 11 de la ma- 
nana, por Agustin Masago, y por orden de Polanco, segun lo' 
afirma Luperon. 



Preguntado: Digame algo del caracter del Gral. Gaspar Po 
lanco. 

~espondio: Gaspar Polanco era un gran valiente, pero 
muy cruel; hizo muchas maldades, sobre todo en su campa- 
mento de Puerto Plata, donde sometio a pruebas de bellaque- 
ria a las personas que iban a su canton; y muchas perdian la 
vida en eilas. Sometio a Don Manuel Lopez, en Cafemba a un 
tormento ayel  paseandose con el a lo largo de las trincheras 
durante un terrible bombardeo del Fuerte San Felipe. Don 
Manuel tuvo que soportar tamana barbaridad para no perder 
la vida de otro modo. 

Preguntado: iCuai fue en su concepto la causa de la desti- 
tucion de Salcedo? 

Respondio: Creo que se aprovecho contra el su magnani- 
midad con el Coronel espanol Velazco, a quien tenia en cali- 
dad de detenido en Su casa y a quien puso en libertad como 
medida politica, para obtener la paz. De ese modo tomaron 
pie sus enemigos para acusarlo, entre otras cosas, pero todas 
esas acusaciones no eran mas que especiosas; parece que ya 
no querian saber del general Salcedo y buscaban pretextos 
para destituirlo. 

Preguntado: ZCree Ud. que tuviera complicidad en el ase- 
sinato de Salcedo el Gobierno Provisorio? 

Respondio: De ningun modo, creo que el Gobierno podria 
intereqarle deponerlo de su presidencia por desacuerdos im- 
portantes, pero en cuanto al crimen, innecesario contra ese 
distinguido patriota, creo que el Gobierno no fue consultado 
para ello. El Consejo de Guerra a que fueron sometidos los 
Ministros los declaro fuera de responsabilidad 

Preguntado: Ud. que merece una reivindicacion la 
memoria de Salcedo? 

Respondio: Creo que es un acto de verdadera justicia que 
enaltece al pueblo. 

Declaracion de Gregorio Ramos 
Monte Cristy, Febrero 1924. 
Ante Pedro M. ~rchambault 



Preguntado: Digame algo sobre su partida a Venezuela 
con el Doctor Ponce de Leon? 

Respondio: Yo tenia como 12 anos cuando tumbaron el 
gobierno de Pepillo. Un noche llamaron al Doctor, como 
miembro del gobierno de Salcedo, lo llevaron al Fuerte San 
Luis y a l l i  en una reunion de autoridades y jefes militares le- 
yeron una proclama de Gaspar Polanco declarando caido el 
Gobierno de Salcedo. El Jefe hizo amenazas de muerte a todo 
aquel que se opusiera y muy particularmente dirigio sus ame- 
nazas a los ministros Don Vicente More1 de Smta Cruz y 
Doctor Don Manuel Ponce de Leon, que eran amigos leales 
de Salcedo; las firmas de esos mlnistias apaecierorr hechas 
por otras manos en el acta que se levanto tumbando a Salce- 
do. Y el Doctor pidio su pasaporte para Venezuela, lo cual le 
fue otorgado. A los dos dias el Doctor partio llevandome, co- 
mo que me habia criado, para San Juan por via de San Jose 
de las Matas. 

Al llegar a San Juan nos aguardaba el General Cabral y su- 
pimos por el mismo que Gaspar le encargaba fusilar al Doctor 
por amigo de Pepillo, como que era su consejero y Secretario 
privado de toda su confianza; el Gral. Cabral exclamo: 
por que no  lo fusilo en Santiago? me lo encarga a mi para que 
yo cargue con la responsabilidad de un asesinato? Y dispuso 
darle pasaporte para Haiti y Venezuela. De modo que el per- 
fido Gaspar antes de libarle el pasaporte al Doctor le habia 
despachado un correo a Cabrd con la siniestra orden. 

Preguntado: iUd. ha leido el Informe encargado a la Sub- 
comision de Montecristi sobre Pepillo Salcedo? 

Respondio: Si senor, estoy conforme con el; yo era un ni- 
no cuando los acontecimientos de la Restauracion, pero siem- 
pre se trataban en mi presencia asuntos relacionados con los 
sucesos, y me daba cuenta de lo que todo el mundo decia en 
favor del gran patriota Jose Antonio Salcedo. 

~nforme de la Comision ~nvestigadora 
Senores Presidente y demas miembros de la Sociedad 

Literaria "Amantes de la Luz" 
Ciudad 

Vuestra Comision Investigadora sobre la vida publica del 



general Jose Antonio Salcedo viene a rendiros su informe fi- 
nal sobre el importante objeto de sus estudios. 

Vuestra resolucion del 5 de Octubre de 1923 nombro esta 
Comision de los socios Rafael Reinoso, finado; Pbtro. Manuel 
de Js. Gonzalez, J. Israel Santos y Pedro M. Archambault, 
proponente de que la Sociedad tome la iniciativa de una esta- 
tua ecuestre al eminente patriota, Tal resolucion fue tomada 
en principio, designandose la plaza de Los Chachases como el 
sitio mas apropiado para la estatua, por ser el de una de las 
avanzadas de la Revolucion restauradora. Pero la Sociedad 
quiso investigar de un modo completo si realmtnte Salcedo es 
acreedor a los honores postumos del bronce. 

El General Salcedo de sentimjcntos generosos, hacia cum- 
plir con especiales recomendaciones el buen trato que debia 
darseles a los prisioneros, a quienes no se debian quitar la vi- 
da ni maltratar de ningun modo; y estas recomendaciones que 
hacia en favor de los extranos, completaron la obra de per- 
dicion que sus enemigos tramaban a diario para quitarle el 
poder y sacrificarlo, a pretexto de estar traicionando la causa 
libertadora. 

"Asi pretextando Gaspar Polanco, uno de los ambiciosos 
del poder, aprovechando un viaje de Salcedo por las tierras 
del Noroeste, inicio osadamente un alzamiento que culmino 
en la deposicion de Salcedo de la presidencia". 

Hemos transcrito esa parte del informe de Monte Cristy, 
porque condensa del modo mas fiel y veridico los hechos que 
prepararon el crimen insolito contra la espada gloriosa que 
ejecuto en hechos reales la segunda etapa de la obra patriotica 
de Santiago Rodriguez, Procer a quien un dia la historia con- 
siderara como el Simon Bolivar de nuestra Restauracion. Ro- 
driguez fue el hombre de la idea y la flamigera espada de 
Capotillo, el coronel de la Independencia que, en un mes de 
combates homericos, despejo a la linea Noroeste de soldados 
espanoles y ante quien se apago la gloria de los bravos genera- 
les Hungria, Fernando Valerio y muchos de los mas notables 
de la Independencia que se hallaban con ellos defendiendo la 
corona de Isabel Segunda. 



Hemos transmito esa parte del informe por concordar 
exactamente con las declaraciones que obtuvimos de nume- 
rosas personas del tiempo de la Restauracion. 

Despues de evacuado ese informe y otro mas extenso di: 
lucidado por esta Comision, ella, estudiando pacientemente 
los impresos que se refieren al distinguido personaje que nos 
interesa, ha pensado que la precaucion tomada por la Sociedad 
"Amantes de la Luz" antes de glorificar a la primera espada 
de la Restauracion era completamente innecesaria, por las ra- 
zones siguientes: 

la. No existe en ninguna parte una acusacion escrita con- 
tra el acendrado patriotismo del general Jose Antonio Salce- 
do, ni un decreto, ni un acto de Justicia Militar, ni siquiera 
una palabra acusatona en el manifiesto de la revuelta procla- 
mo al estupido instrumento del maquiavelismo que cargo con 
la responsabilidad historica de ese vergonzoso crimen; nada, 
ni una palabra condenatoria; los malvados no lograron inter- 
calar acusaciones en las actas, que no podian sino repugnar, a 
pesar de sus odios, a la conciencia de los hombres honrados 
que, colaborando en aquel gobierno, jamas creyeron que la 
prision de Salcedo terminaria por un crimen; y por un cri- 
men que no tiene procedente en la historia de ningun pueblo; 
y por sonrojo civico, mejor queremos repararlo que tener el 
dolor de calificarlo. 

2a. Una revolucion originada en la linea Noroeste, capita- 
neada por Pedro Antonio Pimentel, Federico de Js. Garcia y 
Benito Moncion destrono al impopular Gaspar Polanco, sin 
necesidad de disparar un solo tiro, tal era el desprestigio de 
ese gobierno. Y el manifiesto de esa revolucion era la reivin- 
dicacion de Salcedo. Su primer acto al pronunciarse Santiago 
en ese movimiento de justificacion del heroe caballeresco y 
gallardo, fue el de querer fusilar a los miembros del gobierno 
de Polanco; se logro calmar a Pimentel, que penso actuar con- 
tra las instituciones para lograr su venganza, y por fin fueron 
sometidos a un Consejo de Guerra Espaillat, don Benigno de 
Rojas, y Gaspar Polanco: del cual resultaron justificados los 
dos primeros y sentenciado a muerte por haber matado fuera 
de la Ley el ambicioso y sanguinario general Gaspar Polanco, 
que logrando fugarse a fuerza de dinero, escapo a la sancion 
de la Ley, pero no a la de la historia. 



Hay que notar que el gran reivindicador de Salcedo fue 
Pimentel, el mismo que inicio las intrigas contra el notable 
Salcedo porque en Dajabon, delante de una querida le llamo 
desertor de su puesto de Gobernador de Santiago, de donde 
faltaba casi constantemente durante la campana del camino 
de la Capital. n i i ~  en cierto momento fue Salcedo personal- 
mente a dirigir. Tambien capitaneaba ese movimiento Benito 
Moncion, uno de los enemigos de Pepillo; y estos dos reivin- 
dicadores del victimado de Maimon son la mejor prueba de la 
iustificacion del gran hombre que por su pulcritud patriotica 
llama con elocuencia el mas eminente de los febreristas, Jose 
Maria Serra, "el Bayardo dominicano", el caballero sin tacha 

3a. Una sentencia militar condeno a Gaspar Polanco como 
asesino y responsable del odioso crimen del sacrificio de Sal- 
cedo. Y en aquellos tiempos los espanolizados estaban fuera 
de la Ley y no llevaban segura sobre los hombros la cabeza. 
Era menester que Salcedo fuera un intachable para que se sus- 
citara una reivindicacion tan sonada, a la cual respondio tan 
espontaneamente el corazon del pais que no hubo lugar a un 
solo disparo. 

4a. Ulises Heureaux que como teniente se encontraba ep- 
tre los ejecutores de Maimon y el general Luperon, el mas en- 
carnizado de los enemigos de Salcedo, fueron los que recogie- 
ron las cenizas del eximio soldado de Guayubin, siendo don 
Manuel Cocco Presidente del Ayuntamiento; le rindieron ho- 
nores nilitares y digna sepultura en la fortaleza de San Felipe 
de Puerto Plata, bajo una piramide que lleva sencillamente el 
nombre del patriota, mientras espera que la Justicia de los 
tiempos logre lanzar su anatema de vengador sobre los verda- 
deros autores de ese crimen, fruto danado del funesto politi- 
queo y reconocer que Gaspar Polanco era demasiado ignoran- 
te para haber deskmpenado en todas esas maquinaciones som- 
brias otro papel que el de instrumento. 

Mas el proposito de laresolucion de la Sociedad "Amantes 
de la Luz" expresamente manifestado en ella, no es senalar a 
los asesinos ni fulminar a determinadas personalidades de re- 
lieve sino glorificar al heroe maximo de esa prodigiosa campa- 
na libertadora y -digamoslo sin embajes-lavar en cierto modo 
con la esponja de la reivindicacion la afrenta de un estupendo 
crimen politico, contra el cual la ignorancia ambiente y los 



odios al baecismo no supieron de momento protestar. Solo el 
Licdo. Pedro Francisco Bono, funcionario del gobi,erno Provi- 
sional tuvo una vision clara de esa enorme responsabilidad 
historica y se separo del gobierno y de la politica, jurando no 
volver mas nunca a Santiago en senal de protesta contra un 
crimen de profanacion al cual no habia dado su aquiescencia. 
Otros tampoco la dieron, pero temieron que se perdiera la pa- 
t i a  por la peligrosa division de los veteranos frente al enemi- 
go que, precisamente, se estaba preparando en ese momento 
aciago para el Ultimo y formidable esfuerzo de la empenada 
guerra. 

El juicio de lo historiadores (cronistas) ha sido favorable 
a la inocencia de Pepillo Salcedo; todos los libros publicados y 
manuscritos contienen un veredicto de descargo del heroe 
asendereado por la intriga. Pues esta claro que si hubiera sido 
culpable sus enemigos no se hubieran negado obstinamente a 
pasar por consejo al gran patiota, segun el mismo lo solicitaba. 

Esa circunstancia sobre, todo es una prueba fulgurante de 
que las infames intrigas, que contra el urdian en el misterio, 
no osaron jamas presentarse a la luz del dia en acusaciones 
sin pruebas posibles. 

Resumiedo sus investigaciones de'cinco anos de paciente 
y laboriosa observacion, vuestra Comision opina a unanirni- 
dad que el general Jose Antonio Salcedo, Teniente del Coro- 
nel Santiago Rodriguez en la batalla de Sabana Larga y por el 
designado como Presidente del primer gobierno provisional 
de la Restauracion, merece los honores del bronce y de la 
gratitud nacional. 

De acuerdo con la voluntad de la Sociedad, debe dese- 
charse el espinoso problema de la responsabilidad, que por 
largo tiempo ha mantenido el silencio sobre los hechos relati- 
vos a ese crimen inaudito, unico en su especie en todas las 
historias conocidas. Y aun es de suponerse que el acallar res- 
ponsabilidades sd r e  ese hecho monstruoso fue la causa de la 
destruccion de los dos archivos de la Restauracion : el que fue 
trasladado a la Capital en el Gobierno de Cabral y el que, a 
exigencias del general Maximo Gomez, fue remitido de la Ha- 
bana por el Presidente Estrada Palma. 

Esta generacion debe justificar su amor a la verdad y SU 

culto a los heroes de la libertad dominicana, haciendo vibrar 



las trompas de la fama para alzar sobre el pedestai que le co- 
rresponde al heroe invicto, al acendrado patnota y generoso 
politico que fue el "Bayardo dominicano", el caballero sin ta- 
&a ni temor que lo perdio todo, fortuna, paz y vida en holo- 
causto a la sagrada Patria. 

LA COMISION: 
PEDRO M. ARCHAMBAULT 

PRESBO. M. DE Js. GONZALEZ 
JOSE ISRAEL SANTOS 

Santiago 16 de Abril de 1928, 

DECRETO No. 813 

de los jefes expedicionarios encargados 
del P.E., ordenando la averiguacion de 
la muerte violenta del ex-Presidente 

Jose Antonio Salcedo 

(Coleccion de Leyes tomo 20. pagina 220) 

DIOS PATRIA Y LIBERTAD -REPUBLICA DOMINI- 
CANA- Los Generales Jefes Expedicionarios. Encargados 
interinamente por la voluntad del Pueblo y del Ejercito del 
Poder Ejecutivo. 

CONSIDERANDO: que al lanzarse el Pueblo Dominicano 
en la gloriosa lucha que aun sostiene contra las armas espano- 
las, ha sido su principal motivo, no tan solo restaurar la 
Indepedencia Nacional, sino tambien conservar ilesas las e- 
rantias piiblicas de que han gozado los dominicanos, bajo el 
regimen constitucional. 

CONSIDERANDO: que habiendo regido los destinos del 
oais coano Presidente del Gobierno Provisorio, el benemerito 
Seneral Jose Antonio Salcedo q.e.p.d. quien despues de de- 
poner el mando en manos de la Nacion que convocaba por 
Decreto del Gobierno Provisorio de fecha 7 de Septiembre a 
reunir soberanamente el dia 20 de noviembre en Convencion 
Nacional en Santiap (te llo Caballeroo. a',$;ci, 9or segunda 



vez en fuerza de las demostraciones de algunos pueblos, en el 
de Guayubin el dia 11 de octubre proximo pasado. 

CONSIDERANDO: que no obstante esos actos de publi- 
co desprendimiento fue preso dicho General Jose Antonio 
Salcedo y, ejecutado mientras estaba bajo custodia de la fuer- 
za publica en la linea de Puerto Plata, sin que hubiese sido 
convicto en juicio, ni recaido contra el sentencia condenato- 
ria en forma legal, en sesion publica y por tribunal competen- 
te, como lo exigen todas las leyes dominicanas y codigos vi- 
gentes, garantia inherente a todo ciudadano dominicano en 
toda clase de circunstancias. 
CONSIDERANDO: que si se dejase subsistir tan criminal pre- 
cedente, sin la debida investigacion y sin la aplicacion del 
condigno castigo a los delincuentes, desapareceria del Pais 
toda clase de seguridad y de garantia para la sociedad 

CONSIDERANDO: que si las vidas de aquellos que han 
ejercido el poder publico, aun en la forma mas legal, estuvie- 
sen al descender de el, a merced de sus enemigos personales o 
sucesores en el mando, se desquiciaria el edificio que los do- 
minicanos a costa de tanta sangre y de tantos sacrificios han 
levantado. 

HAN VENIDO EN DECRETAR Y DECRETAN: 

ARTICULO lo.- Se procedera por la autoridad o autori- 
dades xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx 
sin perdida de momento a la averiguacion de la muerte violen- 
ta cometida en la persona del benemerito General Jose Anto- 
nio Salcedo, ex-Presidente del Gobierno Previsorio, despues 
de haber abdicado el mando mientras estaba indebidamente 
bajo la guarda y custodia de la fuerza publica en la linea de 
Puerto Plata. 

ARTICULO 20.- En la misma forma y con la celeridad 
posible seran los que resulten culpables; sometidos a juicio en 
la forma y modo que tratan las leyes dominicanas, ante el 
Consejo de Guerra de la ciudad de Santiago de los Caballeros. 

ARTICULO 30.- Por exigirlo asi las circunstancias mien- 
tras se reorganice el pais correra la ejecucion del presente De- 



meto a cargo del Gobernador de la Prolincia de Santiago 
quien proceder% con la celeridad que requiere el caso a tomar 
las medidas preventivas necesarias v a ordenar por el emplea- 
do o empleados o por la autondad o autondades que designen 
nuestras leyes, lo que sea mas conforme a derecho a fin de 
proceder sin dilacion a la averiguacion del hecho y a la prision 
y juicio de los delincuentes o culpables. 

Dado por Nos, en la Sala de Sesiones en el Palacio Nacio 
nal de la ciudad de Santiago de los Caballeros a los 24 dias 
del mes de Enero del ano mil ochocientos sesenta y cinco, 2 1 
de la Independencia y 20 de la Restauracion P.A. Pimentel 
-Benito Moncion- -Federico Garcia- Pedro Martinez- 
-El Secretario M. Lovelace-. 

NUM. DECRETO DEL P.E. DECLARANDO COMPLICE DE. 
CONSPIRACION A LOS QUE ACOGIERON AL PROFUGO 

GASPAR POLANCO. 
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DIOS, PATRIA Y LIBERTAD, REPUBLICA DOMINI- 
CANA. Pedro Antonio Pimentel, Presidente de la Republica y 
encargado del Poder Ejecutivo. 

CONSIDERANDO: que el profugo Ex-general Gaspar Po- 
lanco, destituido y condenado a muerte el 6 de Abril ultimo 
por el Consejo de Guerra de esta Prov. por el crimen de asesi- 
nato con circunstancias agravantes cometido en la persona del 
benemerito general Jose Antonio Salcedo, fomento una rebe- 
lion en Los Ranchos, costa de Puerto Plata, cuyo atentado y 
maquinacion, era con el fin de destruir la forma de gobierno 
excitando a militares y otros individuos agregados al ejercito, 
a armarse como se armaron contrala autoridad legitima entran- 
do en el puesto militar de Blanco a la cabeza de la faccion. 

CONSIDERA-NDO: que habiendose apoderado del referi- 
do puesto militar, enarbolo alli la bandera haitiana despues 
de haber hecho bajar el pabellon dominicano: que sin embar- 
go de haberlo perseguido y estrecharlo de cerca tropas del go- 
bierno, ha logrado fugarse, y siendo un deber del gobierno 
procurar por cuantos medios esten a su alcance su captura 



En uso de las facultades que me confiere la Constitucion 
en iguales circunstancias y oido el Consejo de Ministros. 

He venido en decretar y decreto: 

Art.- lo. Todo individuo que acoja en su casa al expre- 
sado Polanco, o que sabiendo su paradero no lo comunique 
inmediatamente a las autoridades competentes para que sea 
apresado, y todos aquellos que faciliten su evasion, seran 
considerados como complices del delito de conspiracion, 
juzgados y castigados con las penas que establecen las leyes 
contra los autores del crimen. 

Art. 20.- Para que lo dispuesto por anterior articulo ten- 
ga su puntual cumplimiento, se encaminara, por los Goberna- 
dores de Provincia, a todos los empleados que les esten subor- 
dinados, la filiacion y senales particulares del reo. 

Dado en la Sala de Gobierno en Santiago de los Caballe- 
ros a los 30 dias del mes de Junio de 1865. Pedro A. Pimentel 
Refrendado: El Ministro de Justicia encargado del Interior y 
Policia, Vicente Morel. 
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Secretaria de Estado de lo Interior y Policia Guerra y Marina 
S A N T O  D O M I N G O '  

Traslado a Santiago de los restos 
del Gral. Jose Antonio Salcedo: 

Senor 
Gobernador Provincial, 
Santiago. 

Senor Gobernador: 

Acuso a usted recibo de su oficio No. 1365, de fecha 2 
de Julio en curso, y de la copia de la comunicacion que vino 
anexa suscrita por la Sociedad "Amantes de la Luz", por la 



cual solicita autorizacion de esta Secretaria de Estado para 
trasladar los restos del Gral. Jose Antonio Salcedo (Pepillo), 
Primer Presidente de la Repub ica de la Restauracion, de la 
Fortaleza San Felipe, de Puerto Plata, en la Iglesia Mayor de 
la ciudad de Santiago de los Caballeros. 

En atencion a que la peticion de la mencionada Sociedad 
ha merecido la aprobacion de este Despacho, placeme partici- 
parle que con esta misma fecha me estoy dirigiendo al Co- 
mandante en Jefe del Ejercito Nacional recomendandole or- 
denar al Oficial Comandante de servicio en Puerto Plata hacer 
entrega de los aludidos restos al Gobernador de aquella Pro- 
vincia; para que de acuerdo con usted, y los Ayuntarnienitos 
de Puerto Plata y Santiago y la Sociedad "Amantes de la luz", 
efectuen el traslado a la Iglesia Mayor de Santiago. 

Tambien he dado las ordenes correspondientes para que 
en las ciudades de Puerto Plata y Santiago el Ejercito Nacio- 
nal rindan los honores de lugar a los restos del Ex-Presidente 
Salcedo. 

Muy atentamente, 

(Firmado) Dr. J.D. ALFONSECA, 
Secretario de Estado de lo Interior, 

Policia, Guerra y Marina 

PROGRAMA 

de los actos relacionados con el traslado de las venerables 
cenizas del Gral. Jose Antonio Salcedo Primer 
Presidente de la Republica en la Restauracion 

DIA 15 DE AGOSTO 

1. A las 2 p.m. sale de Santiago para Puerto Plata por la 
carretera una comision de la Sociedad "Amantes de la Luz" y 
llega a la Gobernacion de aquella ciudad. 

2. A las 4 p.m las autoridades de Puerto Plata hacen la 
exhumacion de los Restos en presencia de la comision y de 
un Notario. Los Restos son colocados en una urna y llevados 



a la Gobemac~on Capilla Ardiente y guardia de honor en la 
Gobernacion. 

DIA 16 DE AGOSTO 

3. A las 3 a.m. a la salida de la ciudad de Puerto Plta, el 
Gobernador entregara la urna a la comision, que la conducira 
inmediatamente por la carretera a Santiago. En este acto el 
Gobernador pronunciara algunas palabras que le seran contes- 
tadas por un miembro de la Comision. 

4. A las 1 1 a.m. llegada a Santiago. En la esquina formada 
por las calles Sol y Presidente Vasquez, la Comision hara en- 
trega de la urna a las autoridades de Santiago. Palabras de un 
miembro de la Comision y contestacion del Gobernador. Des- 
file hacia el Palacio Municipal, en cuya Sala Capitular sera co 
locada la urna en Capilla Ardiente bajo Guardia 

'5  A las 3 p.m. designacion del nombre de Presidente Salce- 
do a la plazoleta de la salida de la ciudad, entre "el canonci- 
to" y la Avenida Imbert (salida de Gurabito). 

6. A las 4 p.m. Procesion Civica que partira del Palacio 
Municipal, desfilando por la calle Sol, 30 de Marzo y 16 de 
Agosto hasta la Iglesia Mayor, para entrar a esta por la puerta 
principal sobre la calle Benito Moncion. Los oradores comi- 
sionados, designados en el programa definitivo exultan al Pro- 
cer, Representaciones de la Corporaciones y Sociedades de la 
Republica que deseen tomar parte en la  hflanifestacion. 

7. En la Iglesia Mayor recibe la urna el Vicario de Santia- 
go. Desde el pulpito hace la oracion funebre del Procer. Ofi- 
cios Religiosos. 

8. Colocacion de la urna en la cripta hecha en el muro 
Note de la Iglesia. Durante este acto las fuerzas militares ha- 
cen frene a la Iglesia, los honores de Ordenanza. 

Santiago, Julio 25 de 1928 

(Tomado del Opusculo Sociedad Literaria "Amantes de la 
Luz Sobre Pepillo Salcedo: Notas para la Historia. 
Imprenta Villa-Santiago de los Caballeros, 1928) 


